

LA NUEVA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE DE COSTA RICA Martes, 21 de Agosto de 1928

EDICION DE 12 PAGINAS

Aun no se ha recibido una sola noticia de los aviadores Hassell y Cramer En la madrugada de ayer debió agotarse la gasolina a los depósitos del "Rockford" El Coronel Fierro espera salvar hoy las 800 millas de distancia entre la Habana y Guatemala

EL GOBERNADOR DEFINIRA MANANA SU ACTITUD ANTE LOS PROBLEMAS DEL SALOON ACT

Albania, 21.—El Gobernador Smith, de Nueva York a quien recientemente ha hecho terribles cargos William Allen, hite de Emporia, Kansas, ha prometido que en su discurso de mañana aceptando la Nominación presidencial por parte del Partido Demócrata, él definirá las líneas de su actitud en los asuntos públicos y ante los problemas de la prohibición.

MISS BOLL, LEVINE Y ACOSTA PROYECTANDO EN LONDRES UN VUELO TRASATLANTICO

Londres, 21.—El famoso aviador Charles Levine, el piloto Acosta y la señorita Mabel Boll, llegaron aquí ayer tarde procedentes de Francia, con el propósito de discutir con los expertos aeronautas acerca del proyecto de un vuelo trasatlántico de Este a Oeste. Hoy fueron invitados a un almuerzo por el eminente aviador Sir Alan Cobham, quien les ha ofrecido su valiosa cooperación para llevar a cabo esta hazaña. Charles Levine declaró allí que mañana jueves, la casa Junkers le prometió entregar un gigantesco aeroplano el cual probará en compañía de Acosta, como piloto, trayéndolo ya sea a Le Bourget o ya a Croydon. Ambos aviadores dijeron a Cobham que el vuelo trasatlántico que hace tiempos tienen proyectado no lo realizarán antes del 5 de Setiembre próximo si el tiempo sigue en las condiciones actuales. Sin embargo, si el tiempo cambia favorablemente, su vuelo será de un momento a otro.

EL PTE. COOLIDGE ES UN GRAN TIRADOR

Cedar Island, Lodge, 21.—La habilidad del Presidente como tirador, fue demostrada hoy cuando con un acertado pasmoso y de un certero disparo, mató 15 codornices de una sola hilerera. Este disparo es considerado como un fenomenal evento de la habilidad del Presidente.

POINCARÉ EN LA CAMARA FRANCESA

París, 21.—Poincaré pronunció hoy un discurso explicando los motivos por los cuales ha sido reparado últimamente el presupuesto de 1929. Varios parlamentarios encuentran peligroso el abuso de ciertas erogaciones que aparecen aprobadas o patrocinadas por el gobierno. Poincaré dió satisfactorias explicaciones.

HASSEL Y CRAMER HAN FRACASADO.— POSIBLEMENTE ESTEN EN LAS COSTAS DEL LABRADOR O LAS DE GROENLANDIA

Nueva York, 21.—Bert Hassell y Parker Gramer han fracasado en su intento de cruzar felizmente el Atlántico desde Estados Unidos a Europa y la única esperanza que ahora queda es que ellos hayan descendido en algún lugar desconocido y hayan sido recogidos por alguien. En Mount Evans ya se han perdido las esperanzas de dar con las trazas de los aviadores. Como quiera que sea, ayer en la madrugada se les ha de haber concluído la existencia de gasolina y se cree hayan aterrizado en las costas del Labrador o las de Groenlandia y que se encuentran ahora sufriendo la intensidad de los fríos en aquellas regiones.

LA SITUACION ENTRE ITALIA Y YUGOESLAVIA

Roma, 21.—El gobierno italiano no ha recibido contestación de las notas enviadas violentamente con ocasión de las grandes manifestaciones con que ha reanudado su hostilidad Yugoslavia. La opinión está en gran expectativa ante esta situación que la prensa considera de gran perjuicio para ambos países.

El Gobierno italiano no ha recibido respuesta de las notas enviadas al de Yugoslavia

EL MINISTRO AMERICANO EN OAXACA

Oaxaca, México, 21.—El Embajador americano Mr. Morrow, salió para la capital de este país después de haber permanecido aquí varios días. Durante su estancia aquí, el Embajador visitó las Ruinas Aztecas donde personalmente obtuvo de algunos habitantes como recuerdo varios objetos antiguos de arqueología. Esta noche debe llegar con su comitiva a la capital.

LA HUELGA QUE AMENAZA EN LOS SUBWAYS DE NUEVA YORK

Nueva York, 21.—Los empleados de los subways han amenazado otra vez con ir a la huelga si no se considera la última solicitud hecha ante sus jefes y que resumidamente se refiere a aumento de salarios. Varios jefes agremiados han declarado que si las gestiones no han sido satisfactoriamente concluidas antes de cinco días, la huelga será inevitable.

LA BOLSA DE NUEVA YORK

Nueva York, 21.—De los días más señalados por sus pocas operaciones comerciales como por su inactividad, deja recuerdo el de ayer en que la bolsa sufrió una considerable merma. En el año que cursa, es la primera vez que el número de operaciones y la situación de las cotizaciones sufren una inactividad como la mencionada.

El trágico caso de Napoleón Pacheco

Ha perdido una a una sus manos

Hoy como a las nueve de la mañana don Napoleón Pacheco Fernández, mientras trabajaba en los talleres del Ferrocarril al Pacífico en esta ciudad, sufrió un grave accidente: una sierra le tomó los dedos de la mano izquierda: la madera esquivó los dientes de la sierra, y fue purpúreo serrin de carne la sangre del noble trabajador que lo bañó en un instante. Pero eso aun no es lo doloroso. Lo doloroso es esto: que hace ya algún tiempo el mismo señor Pacheco Fernández perdió los dedos de la mano derecha.

Al encontrarlo no hace mucho con las heridas de la derecha ya cicatrizadas, y llevando vendada la izquierda con vendas que manaban sangre, le dijimos:

—¿Le arreglaron su reclamo por las primeras lesiones, las del año pasado?

—No, respondió, se metieron unos abogados de por medio y lo enredaron todo.

Hasta don Ricardo, recordamos, entonces Presidente, dió un repor-

taje que fue muy reído, y... nada más.

—Y se presentará usted de nuevo a reclamar por las viejas y las nuevas lesiones?

—No, dijo de nuevo, procuraré trabajar con las dos choncas mientras pueda.

Y entonces el semblante del trabajador se iluminó con algo que parecía el fulgor de una lágrima de sangre.

Cambios de Militares en los Cuarteles

El Segundo Comandante de la Segunda Sección de Policía, Sr. Montealegre, quien renunció, fue repuesto por el Primer Comandante de la Penitenciaría, Sr. Arturo Robles. En lugar de este fue nombrado el Sr. Lorenzo Chacón, quien funcionaba como Segundo Coman-

FIERRO ESPERA RECORRER HOY LAS 800 MILLAS QUE HAY DE LA HABANA A GUATEMALA

La Habana, 21.—El Teniente Coronel Roberto Fierro postergó para hoy la salida de aquí para Guatemala en su vuelo de "buena voluntad". La distancia que tiene que recorrer desde aquí hasta el Campo de aviación guatemalteco es de 800 millas, por lo cual ha abastecido de 250 galones de gasolina los tanques de su avión. Su salida depende de las condiciones del tiempo.

FUERON RECOGIDOS LOS TRIPULANTES Y

UN BUQUE MADERERO

Balboa, C. Z. (21.—El capitán J. F. Rose a cuyo cargo estaba un buque maderero a quien sorprendió una tempestad el 9 del corriente, junto con 14 tripulantes fueron recogidos por el vapor Honduras después de haber pasado varios días a merced de las olas sobre la cubierta de su nave sin dirección. Todos fueron encontrados extenuados. Durante la tempestad, varias veces intentaron abandonar el buque, pero se encontraban a 121 millas del Cabo de San Lucas. El buque fué remolcado hasta este lugar.

NOTICIAS DEL GOBIERNO CANADIENSE

Nueva York, 21.—El gobierno canadiense ha informado a la prensa, según despachos recibidos aquí acerca de los resultados de la búsqueda de los aviadores Hessel y Cramer de quienes nada se ha sabido. Dos barcos regresaron esta mañana sin haber podido encontrar trazas del avión.

La idea del Secretario de RR. EE. es buena, el procedimiento es deficiente

Un caballero con quien conversamos sobre el palpitante tema de la nota de nuestra Cancillería a la Liga de Naciones a fin de que ésta última interprete la doctrina Monroe, nos dijo:

—Es feliz la iniciativa del Sr. Secretario de Relaciones Exteriores, pero el procedimiento es deficiente.

Hubiera Costa Rica ingresado, accediendo a la invitación, y una vez en el seno de la Liga, mediante maniobras de hábil política subterránea con Chile, Argentina, Perú, Colombia, etc., hubiera pedido la interpretación de modo que la respuesta hubiese sido obligada e inmediata.

NIÑA PERDIDA RECOGIDA POR LA POLICIA

El Agente de Seguridad No. 315 recogió, como a las tres de la tarde de hoy, cien varas al Oeste del

establecimiento "El ocho de Mayo" en la avenida octava, una niña morena, descalza, como de tres años de edad que confusamente dice que sus padres se llaman Víctor y Esperanza.

Se le retendrá en la Segunda Sección de Policía, entanto alguien la reclame.

LAS CONFERENCIAS DEL PADRE QUIROS PALMA.

Anoche tuvimos ocasión de asistir a la primera conferencia del Padre Quirós Palma, en el templo de la Merced, y realmente hubimos de salir satisfechos de la forma en que explicó el tema del amor. Esta noche y mañana a las 7:30 p. m. serán las dos últimas conferencias.

Sobre la consulta a la Liga de las Naciones

La pregunta referente a cuáles son las aplicaciones de la Doctrina Monroe respecto a las repúblicas indolatinas es siempre oportuna y pertinente, ya que el status internacional de cada uno y de todos los países del continente americano va envuelto en la respuesta, aún más, afecta la política del mundo entero.

La Liga de las Naciones la incluye entre los pactos regionales, lo que parece decir que puede haber pactos o convenios en que no hay sino una parte, en este caso, los Estados Unidos, y agregando lo disparatadamente errado a lo anómalo se convierte en mantenedora de un principio de política extranjera que un país que no es miembro de la Sociedad de las Naciones sustenta como absolutamente privativo de sí propio. La situación creada, pues, es la de que la Liga no sólo reconoce la Doctrina de Monroe explícitamente, sino que mal de su grado quizá, se ha visto obligada a actuar en consonancia con las tendencias de esa Doctrina en ocasión en que países latinoamericanos le han sometido para su determinación asuntos que afectan la vida internacional de los mismos; porque es actuación de consecuencias inconmensurables el que una organización casi mundial se reconozca incompetente para conocer de ellos teniendo como base de la negativa la fuerza y vigencia de la Doctrina de Monroe.

La incorporación de la Doctrina estadounidense a la Sociedad, vale agregar complicación a complicación: en efecto los Estados Unidos la han definido y aplicado de tantos, tan diversos y tan contradictorios modos que nadie pretendería entender su verdadero alcance. La dificultad de formarse un concepto medianamente claro en la materia se multiplica a medida que se aumentan las entidades que la interpretan con efectos prácticos y, como dijimos, la Liga resuelve con tales resultados el citado principio político.

La Sociedad de las Naciones y la Doctrina de Monroe parecen incompatibles en cuanto afectan los intereses de los países latinoamericanos, que no aceptan otra cosa que la igualdad política de las repúblicas, ya grandes, ya chicas del Continente. En tanto que la Doctrina sea la política personalísima de los Estados Unidos las porciones independientes del mundo de Colón no han comprometido su libertad de acción respecto de ella, en una palabra no la han sancionado, por donde quedan libres para tener también por separado, conjuntamente o por modo continental, que sería lo más deseable,

su política personalísima. Esto decimos a sabiendas de que la mayor parte de las Repúblicas Latinoamericanas inconsultamente, según nuestro leal pensar, firmaron el pacto de la Sociedad de las Naciones, colocándose aparentemente fuera del Derecho común internacional cuando aceptaron el estar supe-ditadas a la Doctrina de Monroe; pero hemos usado la palabra aparentemente con toda deliberación, puesto que no se comprende que tal aceptación tenga valor legal ni moral dado que los Estados Unidos que fueron quienes incorporaron la doctrina en el Pacto se abstuvieron de formar parte de la Sociedad, por lo que las repúblicas que lo habían suscrito en la inteligencia de que esa nación que la impuso lo suscribiría procedieron sobre una premisa falsa, quedando obligados de manera radicalmente distinta a su intención; mas si esta razón no bastante para aseverar que dichas repúblicas signatarias no han sancionado el pacto, la reciente manifestación del Presidente Coolidge desconociendo a la Liga el derecho de interpretación de la Doctrina pareciera desobligarlas de manera absoluta.

Nuestra pregunta ha tenido el buen efecto de aclarar la situación internacional en un extremo no sin importancia a los pueblos indoespañoles y a la vez aclara la de los Estados Unidos quitando estorbos a la necesaria franca inteligencia y confraternidad que deben guiar las relaciones de todos los pueblos de este continente.

Nuestro criterio individual es que nuestro Gobierno se muestra prudentemente cauteloso de las consecuencias de entrar en la Sociedad de las Naciones que contiene en sus estatutos, con finalidad y lógica no fácilmente comprensibles, el reconocimiento de una Doctrina que nos afecta vitalmente y cuyo alcance desconocemos.

Lejos de nosotros la presunción de querer cambiar la política de la Liga o la de los Estados Unidos: en contestación a la invitación de la Liga para que nos incorporáramos a ella, le hemos hecho una pregunta perfectamente justificada de cuya contestación dependerá el curso que tomemos. Que la conteste o no la Liga eso habrá que dejarlo a los augures.

Todo esto decimos muy a pesar nuestro porque somos partidarios vehementes de que el país se adhiera a la Liga como medio sin segundo de aproximarse a Europa, por lo que quisiéramos ver todas las dificultades allanadas.

El acercamiento a Europa no cede en importancia al acercamiento de los Estados Unidos o a la inversa. Así consignamos nuestra humilde opinión no sin el recelo de habernos metido en camisa de once varas.

MODESTO HUETE

REVALIDACION DE TITULOS

Un centro de enseñanza que abre sus puertas a las juventudes, será siempre un rayo de luz que en medio de las tinieblas, ilumina la mente de los hombres; será el paso a la libertad del pensamiento y cultura de los pueblos, y una avanzada mas a hacia la civilización. Desdenar un esfuerzo cultural, es herir con el puñal de la ignorancia a aquellos que buscan en las fuentes del saber, una luz que los guíe en el camino de la vida. Y esta luz que fluye de mentes superiores, hará desenvolverse a espíritus quizá resagados por falta de recursos pe-

gunarios para su educación. Poner diques al saber es obra de temperamentos egoístas o retrasados. El egoísmo es el enemigo más funesto de la juventud. Por eso al discutirse en el Congreso la revalidación de títulos de los colegios particulares, hemos temido por la vida del Liceo Salinas: por que los que vimos con simpatía la apertura de este Centro, comprendimos también la apatía que existe entre nuestros hombres representativos por todo aquello que vaya en bien de la cultura nacional. Pero es de esperar que ha de haber una reacción dentro de estos elementos para bien de una juventud ansiosa de instrucción. ¿Por qué negarle apoyo a quienes sustentan tan sanas aspiraciones? tanto más cuanto que el Estado no va a sacrificar un céntimo de sus arcas. Instruir; Educar, debe ser el ideal de cada hombre preparado. Instruir. Educar: debiera ser Ley de rigor en toda Nación civilizada.

Manuel Chacón Castillo.

Un Orange-CRUSH, nada mejor para un convalesciente. Los médicos lo recomiendan, los enfermos lo reclaman.



Ha sido nombrado
Cónsul Gral. de C. Rica
en la capital del Perú
don Carlos Fernández
Mora



Don Carlos Fernández Mora W

SU LABOR PATRIÓTICA EN LIMA

Don Carlos Fernández Mora, nuestro leal amigo de siempre, ha sido justamente distinguido por el gobierno.

Tenaz hacedor de olera patriótica en el extranjero, sin preveer siquiera recompensas lucrativas, él hacia esta labor por sentir el orgullo del bien verificado.

Al caer en sus manos la representación de Costa Rica, en Lima, no podemos menos que pensar en ocasiones anteriores, ha regateado momentos a su vida e ideas a su cerebro para hacer justa y ampliamente conocida, en el Perú, la meritoria grandeza de nuestra nación, trabajo éste por el que no ha recibido en pago, más que los sinsabores del esfuerzo, hoy que va ampliamente retribuido en la parte económica y escudado por las regias credenciales del caso, aunará al deseo propio de sus sentimientos la ayuda moral del cargo, consular y así continuará felizmente su buena labor.

En realidad nuestro compatriota poco más tiene que hacer por el buen nombre de Costa Rica, en Perú, pues latentes están aún sus exposiciones desde las páginas de los principales diarios de la ciudad virreinal.

Como intelectual, es bastante conocido en nuestra capital y en la del Perú.

Comenzó su labor periodística en la redacción de "El Imparcial" que dirigió hace años el maestro de periodistas don Rogelio Fernández Güell. Pero no salió del instituto, Fernández Mora, para hacer se periodística; antes fué empleado de distintas empresas que lo estimaron siempre por su actividad e inteligencia.

Después de haber colaborado también en "La Nación", salió rumbo a la América del Sur.

En la Capital del Perú ocupó puestos elevados en distintas corporaciones mineras. En algunas de ellas ha sido secretario general y parte integrante de los comités directivos.

Su labor periodística actual es bastante extensa. Colaboraba en los principales órganos del periodismo peruano, tales como "El Comercio" "La Crónica", la revista

"Mundial" etc.

Regresó de Lima en 1925, trayendo vivas expresiones de acercamiento de entidades de aquella capital para las similares de nuestro país.

Entre otras representaciones, traía la de Cónsul General del Perú, en Costa Rica; delegado de la Cámara de Comercio de Lima; de la Asociación de Comerciantes del Perú; de la Cruz Roja Peruana, y corresponsal especial de los principales diarios y revistas de aquella Nación.

La labor pro-Costa Rica, llevada a cabo por él en el Perú, no fué una de esas labores de patrioterismo, sino una hilación bien disertada a cerca de nuestros más altos valores intelectuales, y acerca, también, del desenvolvimiento en general de nuestro país.

El gobierno ha tenido un feliz acierto en designarlo para el cargo citado pues es de esperar desempeñe eficientemente este Consulado en Lima.

Muy pronto partirá hacia allá, este nuestro colaborador en "Confesionario Amoroso" que lo firma "Brummel", dejando entre nosotros el grato recuerdo de su cariñosa y fina amistad.

Ahora réstanos tan solo felicitarlo con satisfacción y deseárselo repetidos éxitos en su nueva carrera consular.



Cuando sienta que le comienza un RESFRIADO

hay que limpiar el estómago y fortificar el organismo contra la influenza y otras enfermedades más serias que resultan de un resfriado mal cuidado. No hay nada mejor que el

LAXATIVO BROMO - QUININA

Búsque esta firma en la caja

E. W. Brown

EL MEJOR BARATILLO

Son los precios a que vende su magnífico surtido

"LA GRAN SEÑORA"

Estupenda oportunidad en gangas y calidades

"La Gran Señora"

Calle del Tranvía = Frente al Mercado

La Tragedia del Pregón

JUAN DE ESPINEL Y EDUARDO CAVALCANTI

(Drama Mudo)



EL SITIO Y EL

Va ya con la mercancía—arcón fúgax de nuestros cotidianos desvelos—que habrá de propiciarle el humilde condumio.

La calle, imposible Estadio en los pujantes eventos de estos cófrades desarrapados de "el pregón"; calle-mujer; un poco desemejante de sus hermanas ciudadanas, por donde vemos ambular la vida, cojeando a veces en su devenir irresponsable.

LOS PERSONAJES, EL SITIO Y LA ACCION

—¡Gol! ¡Ha sido gol!
 —No señor. Ha pasado por fuera.
 —No sea sinvergüenza. No se quite.
 —Vos lo viste, Cabezota.
 —Pasó por fuera, sí señor. Además, no se vale, porque Ureña me metió una "sancanilla", y me "arrempujó".
 —No seas desgraciado. ¿Para qué metiste la pata?
 —Por qué le decís desgraciado?—interrumpió Copo de Nieve.
 —No te metas, si no querés que te rompa el hocico.
 Tuvo que plantar su autoridad Meléndez, para que la bronca no hiciese llegar la sangre al caño.
 —Bueno, no sean necios. Ureña, tirá la pelota! No ha sido gol!
 —Sí ha sido—se animó, todavía, a discutir, Pata de Guaba.
 —No ha sido— volvió a afirmar, esta vez contundentemente, Meléndez—Vamos empatados: 15 a 15.
 Sí, querido lector y encantadora lectora: iban empatados: 15 goles a 15 goles. Te parecerá una enormidad de goles, no es verdad? A nosotros también nos parece, pero la cantidad es rigurosamente histórica. Bueno, dirás tú: ¿y quiénes son esos cíclopes del fútbol, que a tan gran empresa llegan? Te los presentaremos a la ligera. Son muchos ellos, aunque todos buenos. Mucho y bueno, rara paradoja. Se llaman: Acuña, Cabezota, López, Copo de Nieve, Cupido, Ureña, Molina, Meléndez, Pata de Guaba, Quesada, Murillo, Solano, Sañas, Montoya, Meléndez el otro, (hermano del Meléndez que no es el otro), Babi, Babas, Saborio, Espinoza, etc. Todos ellos forman la Cofradía del Pregón. Son, en otros términos, los pregoneros de LA NUEVA PRENSA.
 Ya los conoces a ellos, ¿Quieres, ahora saber dónde era la liza futbolística? Pues escucha: el estadio, cancha, pista, y demás zarandajas, era una rúa ciudadana, que dicen los escritores. Una calle cualquiera. Mejor aún: puntualizando: la calle de LA NUEVA PRENSA. Tú lector querido, y tú encantadora ingenua, la conoces. Es una calle como cualquier otra, terriblemente burguesa; atrocemente burguesa! Una calle que aún no tiene el pelo cortado a la "garzonera". ¡Todas las tardes, antes de salir el pregón, ese pregón de LA NUEVA PRENSA, que llena toda la ciudad de gritos descompasados ¡La Prensa y LA NUEVA, con la desgracia de Santo Domingo!—se realiza frente a nuestra Casa una épica lucha futbolística. He aquí por qué cuando la Tragedia comenzó, estaban discutiendo los muy ínclitos Señores de Cupido y Cabezota sobre la mayor o menor legitimidad de un tanto futbolístico.
 Este reloj que nos va contando los minutos, gota a gota: que nos avisa la premura del tiempo, y que, también, tiene las horas amables del descanso, tuvo la ocurrencia de saltar cuatro campanazos.
 Esa hora apareció él.
 Dentro de la redacción, las máquinas machacaban incansablemente. Poco a poco las cuartillas febriles iban hacia los linotipos. La prensa, silenciosa y tozuda, vomitaba ejemplares. Max Cedeño, árbitro y suprema autoridad en el despacho de la edición, se escurría apuntando, formando montones, que luego pasarían a los vendedores. En todos los días hay una hora cumbre: las cuatro de la tarde. Es la hora de la meta para el vencedor; la hora del Amor, para los amantes; la hora del aplauso para el actor. Nuestra hora es esa: las cuatro de la tarde.
 —Vos sabés si salió el artículo aquel que mandaron de San Juan?
 —¿Has visto cómo quedó el cliché del piñón ese?

—Qué brutos, se les fué en el título de un cable un ha sin h!
 —¡La capitular del banano es de otro tipo!
 —¿Quién levantó eso?
 Las preguntas se quedan trucas, las indagaciones rotas, la curiosidad de ratón, defraudada. El momento, por cumbre, es vibrante; no hay tiempo para explicaciones. A lo hecho, pecho.
 Y fué entonces, en aquella hora, cuando se presentó él. Nadie sabía que allí comenzaba la tragedia. Pío Luis estaba escribiendo, con un lápiz sin punta, una nota recogida en la acera del Congreso. Zeledón ambulaba hacia la rúa, un poco echado para atrás, con aire de magnate; Palau tejía, sobre el escritorio nuevo que le han comprado, una última maquinación bursátil.
 Todos le miramos a él.
 —¿Qué desea?
 —Buenas tardes—insinuó.
 —Buenas. ¿Qué quiere?
 El se detuvo un momento, como vacilando. Le animamos, empujados por la gravedad del instante.
 —¿Qué quiere? ¿En qué podemos servirle?
 —Quiero trabajar. Deseo trabajar. ¡Tengo necesidad de trabajar!
 El lo decía con una voz un poco extraña, como si fuera voz juvenil y decidora.
 —Hombre, lo sentimos; no hay trabajo.
 —Tengó necesidad de trabajar— repitió.
 —Usted qué hace?
 —Yo no puedo trabajar en cosas duras. El médico me lo ha prohibido. Tengo rota la cabeza.
 —¿Entonces?
 —Pero puedo vender periódicos.
 Miramos a Max. El también nos miró. Por toda la Redacción, mudamente, se hizo un silencio de pregunta: "¿Quién era?"
 —Ud. es de aquí?
 —No, señor.
 De fuera, de la calle, llegaban los gritos enardecidos de los futbolistas. Los percibíamos a través del ruido de las máquinas, por encima de las palabras del desconocido; más fuertes que aquel silencio en que todo el cuarto le miraba de hito en hito.
 —Soy de Alcantarilla, provincia de Murcia. Me llamo Diego Aulló Jiménez—¡qué rico nombre de novelón Ortega y Frias!
 —Hace tres años—siguió él—salí de España. Vine a Honduras. Trabajé en un Aserradero. Un día—no recuerdo cuál—me cayó una troza enorme en la cabeza. Estoy, desde entonces, imposibilitado de trabajar en cosas duras. ¡Deme trabajo, caballero! ¡necesito comer!
 Nosotros habíamos suspendido la labor un instante. Solamente la prensa continuaba vomitando ejemplares, impertérrita, firme, sola. Atrocemente sola. ¡Que cierto es que las máquinas no tienen viscera sentimental!
 —Además— continuó don Diego Aulló Jiménez—el médico me ha dicho que necesito un tratamiento exquisito; una alimentación fuerte: aire y mucho cuidado ¡mucho cuidado!
 Esta historia es muy vieja, lector. Tú, como yo, la has visto en el teatro; en los versos ripiosos de los almanques: hasta en los libros de lectura de las escuelas. Es una historia que ya nos da cansancio. Sin embargo, tú, como yo, seguramente no la conocías de cara. La tragedia es amarga, pero es lejana. La ibseniana, la de Sófocles, los shakesperiana, la de Esquilo, la del marqués Valle—Inclán, son tragedias duras, pero ficticias. Las otras, las que tienen una realidad dolorosa: Carranza, S-A, Del Prete—el hombre que pagó los réditos de la Gloria a pedazos de su cuerpo—Malmgren, el involucro del Italia, son tragedias lejanas, pero poco esfumadas con el velo de la distancia. De ellas apenas llegan los cables, y

los cables, no son dolorosos. Los cables son fríos, matemáticos, concienzudos, pero no sentimentales. Los cables, lector querido, son burgueses enriquecidos.
 Max se adelantó hacia la puerta:
 —Miren, acérquense.
 En aquel momento, cuando la voz de Max llamó a los pregoneros, Pata de Guaba, después de recibir un pase adelantado de Montoya, se echaba rondando la puerta enemiga. El poderoso shoot esperábase de un momento a otro. Cupido, que resguardaba la puerta, tendió todos los músculos, listo para el "plongeon". Un "plongeon" que le llenaría la cara de barro.
 No obstante la emoción del momento, el partido se suspendió.
 —Por qué no le metiste el gol?
 —Idiay, viejo, ¿no llamó Max?
 —Haberle metido, y luego...
 El jugador Pata de Guaba, reconoció tardíamente su error.
 —Miren—díjoles Cedeño— Este "Viejito" va a sacar el periódico con Uds.
 Silencio en las filas.
 —El pobre está necesitado; no tiene qué comer. Tiene que trabajar aquí, con el periódico, vendiendo con Uds. porque una herida de la cabeza le impide trabajar en otra cosa. Hagan el favor de no meterse con él.
 —No jo... ¡Otro más!—insinuó en son de protesta, uno cualquiera.
 Todos le miraron. Detrás de Cedeño apareció él, Diego Aulló Jiménez.
 —¿Es ese, el "Viejito"?—preguntó Babas a Quesada.
 —Creo.
 Cedeño creyó suficiente la pieza oratoria, y se metió a seguir su trabajo.
 Entonces, lector, comenzó lo grande. Dió comienzo esa parte trágica del cuento, que dichosamente, como las relaciones de las hadas para los niños desvelados, ha terminado con felicidad.—Sigamos jugando. ¿Dónde está la pelota?—preguntó Meléndez
 —La tiene Beut.
 —Tirála, vos. Vamos 18 a 7.
 Como se comprenderá, uno de los equipos, era muy superior al otro.
 El viejo quedó sentado en la misma puerta, allí sólo; absolutamente sólo.
 Fué, pasado un rato, cuando uno de ellos se le acercó.
 —¿Cuántos va a sacar?
 El número de periódicos que se saque, es lo que diferencia a estos hombres de la Cofradía del Grito. Los abogados se escalonan por sus méritos y sus prestigios; los candidatos, por los votos de las urnas; los diputados, por sus discursos; los ministros, por los proyectos; los equipos de fútbol, por los tantos; los poetas, por sus versos; los comerciantes, por sus ventas. Los pregoneros, se escalonan por el número de ejemplares. "Fulano saca 100, Zutano 200 y Perencejo, 400, ¡Qué bruto Perencejo! ¿Cómo hará para vender 400?"
 —¿Cuántos va a sacar, "Viejito"?
 —No sé; los que me den.
 —Pero si hay que comprarlos; ¿cuánto tiene Ud?
 —Yo nada, hijo mío.
 —Entonces ¿cómo va a hacer? Si hay que pagar los que se sacan.
 El viejo debió comprender que, para él, estaba negado también aquello.
 El chico también lo comprendió. Fué rápido; más certero que todos los sabios del Mundo.
 —Meléndez, mirá...
 Meléndez saca 450. Está dicho todo. Meléndez es el amo. El rey. Para los pregoneros, después de don Cleto y de Max, sigue invariablemente Meléndez.
 —Vos sabés?
 —¿Qué?
 —El "Viejito" no tiene dinero para sacar ningún periódico.
 —¿De veras?
 —De veras, Mj palabra. Preguntáale.
 —No; no hay necesidad ¡Pobrecillo!
 Meléndez iba a seguir jugando, porque la pelota había llegado propiciamente, cuando la idea le rebotó dentro del cerebro.
 —Paren, un momento, paren. Cogéla Saborio.
 Saborio cogió la pelota. El partido, en una fase un poco sosa, quedó cortado.
 —Miren.
 Se habían acercado todos. Formaron un acafile a un lado de la calle. Trouó, al doblar la esquina, un poderoso 6 cilindros. Los chicos se hicieron a un lado.
 —Eh, viejo. ¡Su abuela!
 Algunos intentaron dar manotazos al auto. El auto desapareció calle abajo, por los rumbos de una calle-barranco.
 —El "Viejito" no tiene dinero para sacar periódicos. Este le ha dicho que hay que comprarlos; el pobre se va a ir.
 —De veras?
 —Sí palabra!
 Todos creyeron a Meléndez.
 —Y qué hacemos? Vos qué querés?
 —Nada, idiay. Qué hacemos?
 El silencio se hizo grave. La pregunta rebotó por todos los puntos de aquel círculo de descamisados, como si fuera una pelota de hule. La que ellos usaban para los torneos futbolísticos, era de trapo.
 —Uds. se animan. ¡No sean roños!
 —Es que...
 —Calláte. No seas idiota.

—¡Qué agarrao, a la...!
 Se hizo nuevamente el silencio. Meléndez extendió el brazo. Era una mano sola, enmedio de aquel círculo, implorante, abierta, terriblementeuplicadora. Todos ellos, Pata de Guaba, el que no metió el gol; Cupido, el guardameta; Saborio, Espinoza, Ureña, Cabezota, el terrible "driblador"; todos, poco a poco, como en un rito augusto y solemne, fueron metiendo la mano al bolsillo. Muy despacio, como si al sacarla perdieran parte de sus energías, de sus cualidades vocales, del fuelle de sus pulmones, las manos iban apareciendo cerradas, hoscas; al fin, todas ellas depositaron en la mano de Meléndez la ayuda. Eran dieces. La moneda chica, esa moneda incómoda, dorada a fuerza de no ser de oro. Cuando Meléndez terminó, en su mano habían Tres Colones.
 Suma fantástica, inverosímil! Tres Colones! Nadie puede darse cuenta de la talla de este número, hasta haberlo visto unirse poco a poco, de mano en mano, a tropezones, sumándose por dieces.
 Luego, después de aquello, todos se miraron satisfechos.
 —¡Gracias, gracias, hijos míos!
 —Y esta tarde—siguió Meléndez—después de hacer la entrega al viejo—Esta tarde, ahora, cuando saiga el periódico, vamos a dejar al "Viejito" de primero. El que se adelante, le damos sobada.
 —No, mejor masa-culillo.
 —Bueno; sobada y masa-culillo.
 La Ley, había pasado. Ya lo sabían. No era, por otra parte, necesario. Todos la deseaban. ¡Bendita Ley!
 Aquella tarde, querido lector y encantadora lectora, el "Murciano"—como nosotros le llamamos—el "Viejito"—como ellos le llaman— Diego Aulló Jiménez, el hombre de la cabeza rota, salió de primero, y como en las películas ingenuas de los yanquis, vendió todos sus números, sacó su dinero, y pudo "beber café". Al salir con su sombrero de paja, que fué amarillento. Con sus alpargatas rotas, su barba crecida y ya un poco canosa, su pantalón de alpaca, la puerta—por un momento—se cerró tras él. Y al cerrarse la puerta tras de él, y ponerse Meléndez en primer sitio para recoger los 450 que saca este Amo de la Cofradía, pareció que había—como en los tinglados de bambalinas, focos y caras brutalmente pintadas—caído el telón.
 Luego, en los días sucesivos, la marcha ha seguido invariable. La tragedia, se hizo drama. No llegó, quizás, a tragedia. Se quedó en drama. Puede que luego pase a comedia, amable, bonita, juguetona.
 Las noches las pasaba este pobre hombre pegado a alguna puerta. No me digas nada, lector. Este motivo lo has leído en algún verso. Yo también lo he leído. Pero el verso era mentira, y esto no es mentira.
 Cuando llovía tozudamente; cuando la ciudad se hace, un enorme charco de lodo color café; cuando las luces de la calle se vuelven tristes y los gendarmes toman aspectos de fantasmagórica aparición negra, encontramos a este pobre hombre. Fué como un sarcasmo. Estaba arrebujado en él mismo; metido dentro de su mismo frío cortante, bestial, húmedo. En el quicio de la puerta que dá al escenario del Teatro Reventós, le vimos o le adivinamos.
 —¿Qué hace Ud. ahí?
 —Pues, nada, ya lo ve. Esperando que amanezca—lo decía con la misma entonación con que una dama elegía los compases de un vals galante.
 —¿Esperando que amanezca?
 —Sí.
 —No duerme Ud.
 —Claro que sí.
 —Y dónde?
 —Aquí.
 —Aquí es imposible.

—No, señor. Yo, aquí duermo.
 —No, por Dios. Vengase al periódico. Por lo menos pasará Ud. la noche bajo techo.
 —No se moleste caballero. ¡Si estoy muy bien aquí!
 Accedió al fin. Trabajaban en los linotipos Páez y Guerra. En la mesa de formación, Montero y Oscar, el tirano de los titulares. La historia fué breve. Ellos le miraron compasivos. El pobre Murciano agradeció el calor de aquellas máquinas, a su amparo se acogió. El calor de ellas era un calor solícito; calor de regazo materno y de pecho ubérrimo y lechoso. En papeles envolvió su pobre cuerpo que ha castigado el tiempo. Antes, como un sibarismo, estuvo leyendo un periódico encontrado al azar.
 —¿Qué lee viejito? No tiene sueño?
 —Aquí, leyendo esto de D'Annunzio.
 —¿Le interesa?
 —Ese hombre es grande, caballero. Recuerdo la epopeya de Fiume.
 Luego siguió leyendo. Los moldes de la máquina próxima, caían eternamente, con rapidez; con esa precisión irritante de los linotipos. El sonar le fué venciendo poco a poco, y se quedó dormido.
 Así ha estado deslizándose la vida de este hombre. Vale la pena el sacrificio de los dieces? Estuvo bien el ofrecimiento del hecho? Púdosele ofrecer con amplia tranquilidad el calor de aquella máquina, que, sin saberlo, tuvo entrañas de madre?
 Los pregoneros saben que sí. La máquina sabe también que sí. Nosotros nos hemos venido a enterar que sí.
 Fué el Lunes. Lo recuerdo claramente.
 —¿Qué le pasa, Murciano?
 —Nada, caballero.
 —¿Está Ud. enfermo?
 —No; no señor. No me pasa nada. No tengo nada.
 —Sí; su cara lo dice.
 —Tal vez—insinúa el pobre—es que el dinero que había ganado, me lo he comido ayer domingo, y hoy no he tenido con qué desayunarme.
 El reloj, impertérrito, marcó los cuatro aldabonazos de la hora. Comenzaba a salir el pregón.
 —Pero Ud. tiene en su bolsillo plata, ¿no es verdad?
 —Sí, señor—al decir esto saca muchos dieces, ¡muchísimos dieces!
 —Y si tiene plata, ¿por qué no ha tomado café?
 El calla, pero como insistimos, nos dice:
 —Porque es el dinero que los chicos me han prestado para el negocio. ¡Son los tres colones del periódico!...
 Ya sé, lector querido y lectora amable, que no te has emocionado. Sí; te comprendo y te disculpo. Tú lees, y yo lo he vivido. Las letras son frías. No tienen calor, ni a caso vida. Así más, tu, como yo en tu sitio, hubiese hecho un gesto de desconfianza; tienes razón. Ya ves que hasta la razón te doy.
 Pero esto, que tú has visto en los almanques comerciales, en los versos de poetas desconocidos, hasta en las historias para niñas cursis, esto, te repito querido lector, no es mentira. Mira: las películas, son mentira. Los dramas del teatro, son ficción. Los versos, son quimera. Las novelas, son ensueño. Esto, lector querido y encantadora ingenua, no es mentira. Yo te lo repetiría muchas veces. ¿Qué más quieres? ¿Que te lo jure? Ea; ¡Pues te lo juro! Esto es verdad; esto es una verdad. ¡Quizás una tremenda verdad.
 Tú, ingenua, quidieras que no fuera verdad. Lo adivino. Pero, ¡qué quieres! Esto es cruelmente verdad. Sangrantemente verdad...
 18 Agosto 1928.



ELLOS, LOS PERSONAJES

Garrulería incesante, es la de estos vibrátiles rapaces que no amengua ni el untoso calcinar del sol, ni la helante inclemencia de la lluvia. En los crepúsculos, y, aun entrada la noche, sus gritos pueblan las rúas, como queriendo arrancar a las sombras los últimos marchantes, golpeados por la intempestiva firma de la conquista del pan.

José Luis Barrientos

EL AUTOR DE UNOS ARTICULOS PUBLICADOS EN "EXCELSIOR", PERIODICO DE LA UNIDAD EN GUATEMALA, QUE SE HAN HECHO CIRCULAR EN FOLLETO EN COSTA RICA POR ALGUN INTERESADO

Por telégrafo de San Pedro Sula, Honduras, 22 de Marzo de 1928.

A LUIS MELARA,
SAN JOSE DE COSTA RICA.

Licenciado Luis Barrientos estafóme QUINIENTOS DOLLARS alquilándome imprenta, ignorando fuera de U.S.A. Agradeceriale de instrucciones dejarme imprenta mientras Usted llega. Ruégole contestarme satisfactoriamente.

ADAN PALAZIO
Por telégrafo de San Pedro Sula, 22 de Marzo de 1928.

LIC. LUIS MELARA.
SAN JOSE DE COSTA RICA.

LUIS BARRIENTOS ESTAFOME CON IMPRENTA. RUEGOLE DEJARMELA MIENTRAS USTED LLEGA. CONTESTEME.

ADAN PALAZIO
Reproducido de "La Tribuna".

Pregunta al señor Presidente Municipal

San José C. R. Agosto 18 de 1928.

Sr. Director de
LA NUEVA PRENSA

Estimado amigo:

Las columnas de su importante diario jamás se han negado a colaborar en los asuntos que atañen a la comunidad.

Este es motivo que me anima para hacerle una respetuosa pregunta al señor Presidente Municipal, ya que es sensible que los ciudadanos honorables que componen el Gobierno local, sean indiferentes, que no quiero creer que sea negligencia, ni mucho menos mala fé, a los destrozos que se están comen-

tiendo en la Plaza de Ganado de esta capital.

Pues con alevosa intención que pone de relieve toda la negrura de una alma pequeña se han derribado los hermosos y copudos árboles que embellecían y sombreaban aquel costoso edificio, hiriendo con este acto criminoso los esfuerzos de los ciudadanos que ayer los sembraron para que fuera sombra de los pacientes cuadrúpedos que allí pasan las horas a pleno sol, mientras nuestros estimables comediantes hacen sus transacciones.

Y es en verdad una herida que también la sufren las alegres bandadas de pajaritos que allí sacia-

Esta Tiquicia es tierra de sorpresas.

Según Babas, (el compañero inseparable de Papanatas en su actual gira por la provincia de Limón haciendo campaña por la Liga Etica), desde hace tres meses bajaron con toda solemnidad los vistosos rótulos, que en oro y negro, exhibía doña Cuyamel en compañía de la Atlántica frente al "Diario de Costa Rica", y creía el público, que ambas damas habían partido, llevando consigo a don Me... su fiel y constante amigo.

Don Me..., con la personalidad de don Me..., había desaparecido de nuestro ambiente, como sucedió con don Jas, y con tantos otros no tan famosos como ellos.

A pesar de que no se le veía, ni se le leía, ni se le oía había indiscretos que mantenían, (como Papanatas, el furibundo bananero), que don Me... existía, como existe Dios en todas partes, aunque no lo podamos ver, y aún más, don Me... tomaba a voluntad personalidades diferentes para aparecer en público día a día, guiando el movimiento patriótico-banánico con la belicosidad que él ha sabido imprimir a esos movimientos en nuestra hermanita Honduras y así, decían, don Me..., se levanta Me... por la mañana, a medio día se torna en Juan Simón Me... para leer LA NUEVA PRENSA, y ya por la tarde, para inspirarse y dominar el patriotismo matutino del día siguiente, cambia por otro señor tribuno con la personalidad de don Alfredo S... Me... Pero, a decir verdad, a pesar de la opinión de Papanatas, todos creíamos que don Me... había ido por cuarenta días y cuarenta noches a meditar al monte... para recibir nueva inspiración con cuyos efluvios bañar nuestro incipiente patriotismo o había partido, dejándonos tristes y cabizbajos, a patriotizar otro país.

Otros creían que había salido rápidamente a entenderse con don José Luis Barrientos, su tocayo, en cuanto a lo de Luis y en cuanto a haberse hecho de fama en otra de las hermanas del Itsmo.

ban su apetito, de los inocentes niños y aún del transeunte goloso, que se acercaba a devorar una fruta.

Entiendo que el señor Presidente Municipal capitolino, siempre tan cortés, no tendrá inconveniente en decirme a mí y los vecinos del Barrio México ¿qué motivos indujeron al Administrador de la Plaza de Ganado a voltear esos fron-

dos árboles, pues es imposible creer que tan abominable hecho se haya llevado a cabo por platear la leña?

Quedándole muy agradecido al Señor Director de LA NUEVA PRENSA me suscribo, muy respetuoso servidor.

F... José Vargas, ú ap...
Vecino de la Plaza de GANADO.

Sensaciones del Día

De pronto, el domingo, aparece "La Tribuna", que siempre da las noticias que nos dejan secos, con la de que don Me... nuestro siempre bien amado don Me... estaba vivo y aún coleando en medio San José, y aún más que la señora Cuyamel, (Yuca-Mel, como la llamaba Babas, cuando no había aprendido a pronunciar este melifluo nombre simbólico) estaba escondida con don Me... en el corazón mismo de la capital, tapadita con el rótulo bananero de la Cooperativa de marras. Y descubierto el escondite, donde ambos han pedecido hambre y sed de justicia banano patriótica por meses enteros don Me... hizo declaraciones sensacionales al público de Costa Rica.

Son tan sensacionales estas declaraciones que han merecido la atención pública. Dice, en forma parabólica o simbólica don Me... que si le a él, como Salvador de las libertades e iniciador del patriotismo-caliente, desconocido aquí antes de su advenimiento a nuestras playas, le garantizan 25.000 racimos de bananos, buenos, seguros, gorditos, y como nos contaba el siempre recordado Aquileo, largos y gruesos, aspergeados de canela y con lazos en las puntas, cada semana, la señora doña Cuya, celebraría contratitos por 10 años, pagando en firme el precio actual y distribuyéndose a medias con los dueños de semejantes golosinas las ganancias — e imaginamos que también las pérdidas — que hubiesen en el negocio. AYUDARIA a construir ferrocarriles, del Estado, (para no tener que correr ella con los riesgos) y haría mil otras cosillas, si se le asegura el movimiento de trenes hasta el puerto, y se le garantiza, con el impuesto que habrá de decretarse, con la condición de que ese impuesto pueda elevarse, para mejorarle a doña Cuya esa garantía.

En fin, que no podían ser mejores las proposiciones de don Me... y lo único de que se lamenta el público, es de QUE PIDA TAN POCO, pues podía haber pedido que le dieran el bananito envuelto en algodones, o puesto en Nueva York o Nueva Orleans, y que los plantadores le hipotecaran sus fincas para garantía de doña Me... y que el Estado le garantizara un tanto por ciento para repartir a los accionistas y aún, que el Banco Internacional adelantara los 60 centavos u otras cositas por el estilo.

Lo raro es que don Yas, mantuvo por la prensa que tenía arriba de 8.000 racimos por semana aquí y 12.000 en Panamá o sean 80.000 mensuales garantizados y que doña Cuya no quiso meterse en el negocio. Y don Flor... el famoso don Florentino, si se hubiese esperado a que doña Cuya le recibiera sus racimos, los habría tenido que dejar podrirse en la plantación antes de que ella estuviera lista.

Cómo entender entonces la proposición de don Me... o de doña Yuca-Mel, como decía Babas?

No sabemos, pero en este despertar de don Me, imaginamos que traerá buenas nuevas a los bananeros, como las de que doña Yuca-Mel hará grandes inversiones en el país, comenzará a plantar — para dar ejemplo — unas 10.000 hectáreas de bananos, — y naturalmente no olvidará a nuestras hermanitas Honduras y Nicaragua, para ofrecerles esas magníficas condiciones que por nuestra linda cara, nos ofrece aquí. Nosotros somos hermanables y no podríamos ver con buenos ojos que don Me... nos diese tanto acá, dejando a las hermanitas olvidadas, pues pagándoles allá nada más que 45 centavos y hasta 50, a veces, según él mismo confiesa no podrán aquellas ni siquiera vegetar, y mucho menos progresar.

Por qué no extenderá don Me... el patriotismo Yuca-melano a las patrias de nuestras hermanitas, que lo necesitan tanto como nosotros, y en donde si tiene doña Yuca-Mel plantaciones e intereses creados? Por qué no les ofrece tan buenas condiciones a ellas? No sería natural, que allí donde está doña Yuca-Mel produciendo y explorando el negocio, inicie este cambio y ofrezca todas esas ventajas de participación en ganancias y pérdidas, y así mientras establece aquí sus plantaciones ha pasado un año y puede presentarnos los estados de cuentas de todo lo que ha hecho ganar a nuestras hermanitas Honduras y Nicaragua con su sistema de distribución?

Don Yas anunció aquí que este sistema estaba dando excelentes resultados en Honduras... y todos creímos que era allí en Honduras, la hermana nuestra, pero resultó no ser así, pues en Honduras doña Yuca-Mel paga precio fijo y rechaza banano lo mismo que la otra zorra.

Según muchos, don Yas, y don Me... y doña Yuca nos estaban dando, jarabe de pico y atolillo con el dedo y tratando de establecer el sistema de patriotismo-candente que producido por resultado las revueltas intestinas y las congestiones y levantamientos constantes de algunos de los pueblos de nuestras hermanas del Itsmo.

Necesitaremos nosotros, acaso, del jarabe de don Yas del banano en participación de don Me... o del atolillo que nos ofrece doña Yuca-Mel?

JAIME ROJAS

OBSERVADOR

Las revelaciones de don Carlos María y el Banco de Seguros

Las asombrosas revelaciones de don Carlos María quedan reducidas a tres puntos, a saber: la inscripción en el Registro Mercantil de los Estatutos de los Underwriters y el poder de su Representante; la cuestión de la fianza y la carta de un Sherlock Holmes fracasado. Los demás no son de tomarse en cuenta mientras don Carlos no proporcione los números que le hemos pedido y conteste categóricamente las interpelaciones que le hemos hecho.

Sobre el primero de los tres puntos, don Carlos en su carácter de abogado le ha dado más importancia que el Banco, pero su crítica en este sentido está bien fundada y se darán los pasos para que se haga la inscripción en el Registro Mercantil de los documentos citados.

Sobre el segundo punto, podemos decir que los Underwriters de su motu propio ofrecieron al Banco una fianza en su carácter de Agentes. Esta fianza fué suscrita por la General Reinsurance Corporation por \$ 50.000 o sean ₡ 200.000 y debido a que el señor Hansen ya no está interesado en dicha compañía sino en una nueva que acaba de organizar, ha pedido que se cambie de fiador y será sustituido por otro igualmente satisfactorio.

En relación con los fondos que manejan los Underwriters, esa fianza resultó mucho mayor que las que se exigen a los funcionarios Públicos.

En tercer lugar viene una carta sin firma ostensible y que dice que no puede recomendar a los Underwriters por carecer de informes. Malo sería si no los pudiera recomendar por tener informes pero por carecer de informes,—ni debe tomarse en cuenta semejante carta. ¿Cómo prosperaría en nuestros Tribunales una acusación que carece de informes? me permito preguntar a un abogado de la talla de don Carlos.

Prueba lo dicho por don Carlos María en su último artículo respecto a los porcentajes de reaseguros del Banco, que él no conoce el contrato de los Underwriters. Cualquiera, con sólo ver el último balance del Banco vé que el porcentaje de

los reaseguros no llega al 30% de las primas totales recibidas por el Banco. Primas por Pólizas, dice, ₡ 709,465.58. Primas de reaseguros ₡ 247,416.69. De esta última cantidad hay que deducir aún las comisiones que quedan al Banco para saber qué son las primas que salen al exterior por concepto de reaseguros. Dónde ahora están los números de don Carlos, que prueban que el 70% de los negocios del Banco son para los Underwriters?

Bien prueba también lo poco que entiende don Carlos del contrato con los Underwriters cuando afirma que el mismo ha sido gravoso para el Banco.

Consiguió primero para el Banco el reaseguro que nos negaban los agentes aquí de compañías extranjeras y en segundo lugar los servicios de una persona que nos iniciara en los distintos ramos de seguros desconocidos en Costa Rica y que además tuviera conocimiento de la organización de una empresa nueva para nosotros. ¿Por qué entonces considerar deprimente y gravoso este contrato ahora? Si el Banco progresa tan favorablemente en los tres años venideros como lo ha hecho en los últimos tres años, no habrá necesidad del contrato porque el mismo Banco tendrá suficientes reservas para soportar por su propia cuenta todo riesgo. Esto naturalmente no lo quieren nuestros enemigos y nos están haciendo esta guerra sin pies ni cabeza. Con anular el contrato piensan quitarnos el apoyo de las compañías reaseguradoras que en los días más difíciles de nuestra organización nos extendieron la mano. Si esperan otros tres años el Banco será lo suficientemente fuerte para no necesitar del reaseguro. Bien torpe tendría que ser alguien que no lo viera. Hemos hecho a don Carlos María una interpelación y no la ha contestado. La volvemos a hacer en la misma forma para que nos conteste categóricamente.

O es el Banco o son las compañías extranjeras que quiere él que aseguren en Costa Rica?

Garantía contra impuestos

Se discuten los asuntos bananeros y se toman medidas para participar en las diferentes actividades que se avecinan

Discursos a favor del libre comercio de la fruta

Poco después de las ocho de la noche se abrió la sesión presidida por el Dr. Victory.

—Don Rafael Salas, insinuó que la Liga le diere el pésame a don Omar Dengo con motivo del duelo que le aflige y por aclamación se acordó hacerlo.

—El señor Presidente informó que había visitado a don Cleto González Víquez en compañía del señor Urbina. El Jefe del Estado les prometió acoger con simpatía la idea de someter al Congreso un arreglo completo de todos los asuntos con la United y no solamente el caso del impuesto. Y les dijo que recibiría gustoso las insinuaciones de la Liga Cívica.

—Don Carlos Collado se refirió a las actividades bananeras manifestando: El Poder Ejecutivo ha retrasado las solicitudes, hechas por la Cooperativa Bananera para tramitar aspectos de verdadera importancia nacional, ya que buscamos la resolución de varios negocios que resultan ruinosos para el país. Figura en primer término el del ferrocarril que perjudica los derechos de importación. La United está extendiendo su comercio, en competencia desleal, en todas partes; ya en Cartago tiene instalado un comisariato que perjudica al comercio de esa localidad y no es de extrañar que pronto se sienta el mismo perjuicio en la capital. En materia del ferrocarril, don Alfredo Sáenz ha venido haciendo numerosas publicaciones poniendo de manifiesto los daños y arbitrariedades cometidas y es inútil repetirlo. Hace 20 años don Ricardo Jiménez escribía luminosos artículos sobre estos problemas, pero yo no sé qué pasa con algunas personas que con los años cambian de parecer. Hace poco hablé del monopolio de fuerza eléctrica y ensegui-

da don Ricardo me desmintió; pero poco después, se publicaba en los periódicos un enorme aviso de la nueva sociedad exhibiendo el nombre del señor Jiménez como aliado. Y es que ese nombre es un buen reclame. En "La Nueva Prensa" de hoy Mr. Asch publica un aviso ofreciendo muebles y citando las dos presidencias de don Ricardo. Posiblemente Mr. Asch obtenga buenos negocios.

Volvamos a la industria bananera protegida por el Estado hasta hace 42 años. Es necesario poner toda atención en defensa del agricultor que sufre grandes pérdidas por las actividades de la Compañía; y es que con los dedos de la mano se pueden contar los agricultores que han obtenido buen éxito pues todos los demás han ido a la ruina. Y como es natural, los únicos que han ganado dinero son los especuladores de fincas, cuya situación es diferente.

Hoy en todos los países del mundo se pagan los impuestos en la forma que nosotros pedimos. Es indispensable que el banano pague tributo en relación al café. El cobro de los tributos está creciendo en todos los países del mundo. "La Tribuna" acaba de publicar la noticia de que en los Estados Unidos el Secretario Mellon ha iniciado una enérgica campaña para reconocer los fondos que el comercio adeuda al fisco con ganancias no declaradas.

En Italia, Musolini ha tomado una actitud resuelta exigiendo el pago de los impuestos y en un diario

se consigna una frase censurando a "los villanos que chupan la sangre del pueblo negándose a tributar". Por otra parte, en "La Nueva Prensa" de hoy aparece un hermoso artículo titulado "La Bolsa o la Vida" que vale la pena de leer. (Lo lee.)

Es necesario que pensemos en la conveniencia de formalizar las ofertas de otras compañías como la Cuyamel y la Atlántic. La carta de don Luis Melara al señor Presidente de la República ofreciendo construir ferrocarriles en Costa Rica y numerosas ventajas al Estado y al agricultor, debe merecer nuestra atención. (lee la carta).

Las manifestaciones del señor Melara demuestran que si hay compañías que están dispuestas a trabajar en Costa Rica aunque no se fije el impuesto y que carecen de fundamento los decires de la United Fruit Company.

Tenemos el caso de la Pirris que exporta bananos y a la cual no le importa el tributo que para una compañía fuerte no puede significar pérdida alguna.

Tan falsa es la afirmación de que si no se implanta el tributo no vienen compañías, que la United está obteniendo sin el banano en Jamaica y en México lo hacen la Standard y la Cuyamel.

Se refiere el orador a la falta de acción en el caso de la Ley Coto Fernández y contempla el caso del negocio del café que puede ocasionar en Costa Rica, con una baja, pérdidas desastrosas.

Refiriéndose a la United manifiesta que esa compañía ni siquiera permite que los jornales queden en Costa Rica, porque exigiéndole al trabajador la compra de su mercadería en sus comisariatos, se lleva todo el dinero.

Insiste en darle auge a los negocios bananeros para que constituyan una riqueza nacional y no un monopolio. Y hace consideraciones razonadas sobre la conveniencia de que la Liga intervenga a favor del libre comercio de la fruta.

SENORA cuando sus niños le digan: MAMA TENGO SED, delés sin cuidado y a toda hora. Orange-CRUSH. Las Madres cuidadosas e inteligentes, le dan la preferencia.

EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA HA VETADO CASI TODAS LAS BECAS DEL CONGRESO

El Sr. Presidente de la República Lic. don Cleto González Víquez ha devuelto a la Secretaría del Congreso casi todos los proyectos de becas sin sancionar. En ese departamento se nos ofreció esta mañana una lista de todos ellos.

El señor Presidente aduce razones interesantes al respecto.

Esta nota ha causado sensación entre los interesados.

—Continúa el debate terciando varios oradores. Don Jorge Orozco se manifiesta opuesto a la fijación de impuesto alto y recomienda un estudio cuidadoso de la materia. Don Ricardo Fournier pronuncia un discurso exponiendo que el negocio bananero ocasiona en el país hasta la ruina de grandes extensiones de tierras y se inclina abiertamente por la no fijación de impuestos formulando deseos porque el Gobierno proceda con energía. Juzga con toda simpatía la propuesta del señor Melara indicando la conveniencia de hacerla efectiva y de concederle las garantías que solicita para el desarrollo de sus propósitos.

Señala el camino de formular una encuesta para oír voces autorizadas del país y enseguida invitar a la United a una reunión, con representantes de la Liga Cívica, del Congreso, del Gobierno, de la Cooperativa y de la Prensa.

En uno de los pasajes declara que la United al que ha comprado lo tiene ya en la bolsa.

Don Gonzalo Martínez pide una orientación bien definida a fin de que el país no pierda su soberanía fiscal.

Dice que las ofertas de la United son una piltrafa y refuta la tesis del señor Orozco.

Don Carlos Collado, de acuerdo con el señor Fournier hace otras declaraciones.

Dice que agentes de la United Carlos Chamberlain y un hijo de Juan Gómez andan recogiendo firmas en la zona atlántica a favor de la Compañía.

Don Enrique Ortiz está de acuerdo con el libre transporte y con abrirle el paso a las competencias.

Crece el debate y se aprueba la moción del señor Fournier para hacer una encuesta con carácter privado.

En el curso de las discusiones se le hacen fuertes cargos a la United tildándola de empresa ruinoso para el país que rehuye el tributo justo extendiendo sus tentáculos en perjuicio de los agricultores que son víctimas de su codicia y de sus procedimientos leoninos.

Y se levantó la sesión.

Redactor de Liga.

LA PHOSFERINE le ponía en estado de jugar con la mayor destreza.



Mr. Harry Vardon, el veterano que goza de una fama mundial como jugador de golf y que ha ganado seis Campeonatos libres, esto es más que ningún otro en este juego, escribe:

EL imperio sobre los nervios y de los músculos es absolutamente esencial a un jugador de golf y debe mantenerse de modo constante si se ha de tener buen éxito. Durante mi propia experiencia de largos años, he observado siempre que cualquier falta de firmeza o destreza en el juego puede corregirse rápidamente por medio de una cura de Phosferine. Atribuyo a su empleo una gran parte de mi propio éxito en este juego y sé que su acción sedativa y fortificante me ha sostenido en ocasión de numerosas partidas difíciles. Todo bien considerado, la Phosferine es el mejor tónico que he conocido y es un medio maravilloso de impedir ese terrible abatimiento de las fuerzas vitales en momentos críticos, que es algo así como un espantajo para el jugador de golf de torneo. Cuando recorría los Estados Unidos, jugando todo el día y viajando la mayor parte de la noche, la Phosferine me prestaba una ayuda valiosa permitiéndome jugar con la mayor destreza en circunstancias que exigían el máximo de resistencia."

Desde el primer día en que empiece a tomar la Phosferine, adquirirá Vd. nueva confianza, nueva vida, nueva resistencia. Le hace comer mejor y dormir mejor, y su aspecto reflejará toda la vitalidad que Vd. sienta. La Phosferine puede darse a los niños con resultados igualmente buenos.

PHOSFERINE

El Primero de Todos los Tónicos para

Gripe	Extenuación Mental	Neuralgia	Desfallecimiento	Fiebre	Falidias
Indigestión	Debilidad de la	Inapetencia	Fatiga Cerebral	Dolor de Cabeza	
Insomnio	Maternidad	Lasitud	Choque Nervioso	Anemia	
Extenuación	Desarreglos de la	Neuritis	Reumatismo	Ciaticas	
Debilidad	Digestión				

Se suministra en forma de Líquido y de Pastillas, en cajitas o botellas de tres tamaños, siendo las mayores las más económicas.

PROPIETARIOS: ASHTON & PARSONS, LIMITED, LUDGATE HILL, LONDRES, INGLATERRA.

FALLECIMIENTO DE DON JUAN ROBLES GUZMAN

En las primeras horas del día de hoy recibimos la dolorosa noticia de haber fallecido a consecuencia de un ataque cardíaco, en la tarde de ayer, el estimable caballero don Juan Robles Guzmán, Jefe de un hogar distinguido que sume en intenso pesar la desgracia que conseguimos en estas líneas.

A las 10 de la mañana, los restos del señor Robles Guzmán fueron trasladados al templo del Carmen en donde se efectuaron los funerales y a continuación el desfile hacia el Cementerio General. LA NUEVA PRENSA cariñosamente acompaña en este justo duelo a los miembros distinguidos de la familia Robles Salazar.

MANTENGASE FIRME en su derecho cuando pida un Orange-CRUSH. NO SE DEJE SORPRENDER, solo hay un Orange-CRUSH siempre en su BOTELLA CORRUGADA.



El medio de enmendar el error lo tenemos en quitarles el control del ferrocarril. El tributo es el medio tanto para ese objeto como para nacionalizar la industria bananera, es decir para que ésta sea de y para los habitantes de Costa Rica. Renunciando a la facultad de manejar el tributo a nuestra voluntad ponemos en peligro hasta la industria cafetalera, en la cual ya se está interesando el trust bananero y podría cualquier día — a la sombra de la seguridad contra tributos en aquella industria — controlar después la producción y la exportación del café.

No garantizar el tributo bananero y controlar nuestra red ferroviaria deben ser los objetivos invariables de nuestra administración para salvaguardia de la soberanía nacional.

J. S.

SOCIALES Y PERSONALES

Vol. 1483

A cargo de Guillermo Tristán

NATALICIOS

Lo celebran mañana, doña Mercedes Iraeta de Alvarez, señorita Florita Sarabia M., señores don Jorge Escalante Fernández, don Francisco Pereira Miguez don Rafael Yglesias Bonilla, don Maximiliano Soto Fernández, don Adolfo Cañas Gutiérrez, y Lic. don Luis Castro Saborío.

FECHA MATRIMONIAL

La celebran mañana, don Fermín Bernardas y doña Anita García, 1920; don Rodolfo Montealegre y doña Carmen Echeverri Y., 1924; Dr. don Antonio A. Facio y doña Cristina Castro C., 1914; don Maximiliano Soto F. y doña Vera Field Hinc., 1915; Lic. don José Astúa Aguilar y doña Carolina Lizano, 1889; don Víctor Gutiérrez y doña Leonor Espinach, 1909; Dr. don Juan Arrea y Cosp. y doña María de los Angeles Reynolds, 1882.

RECORDATORIOS

Cumplen años mañana de haber fallecido, doña Marcelina Mora de Fernández, 1927; doña Martina Alvarez de Torres, 1922; doña Martina Alvarez de Torres, 1922; doña Enriqueta Roig de Quirós, 1920; Lic. don Ezequiel Gutiérrez Iglesias, 1920; don Francisco Aymerich, 1907; don Clemente Rodó Farriols, 1888.

FLORES DE RECUERDO

Un año hizo ayer, que plegó sus ojos a la luz de la vida, llena de méritos, la estimable señorita Anita Pinto Aguilar. De ella tenemos valiosísimos recuerdos y por eso hemos elevado nuestro pensamiento hacia su memoria, pidiendo al Omnipotente que su alma sea bañada con los efluvios de la luz divina y que los corazones que la lloran aquí en la tierra encuentren resignación y consuelo en la amargura que su ausencia ha producido.

DEL HOGAR ROHRMOSER-

VOLIO

Una fina cartulina nos anuncia el nacimiento de una simpática nueva heredera en el hogar de nuestro estimado amigo don O. F. Rohrmoser H., y su señora esposa doña Claudia Volio, el 9 de los corrientes a la cual se le ha de imponer el nombre de Ana Isabel.

Con verdadera complacencia hemos recibido la noticia de la llegada de esta nueva heredera en el prestigiado hogar Rohrmoser-Volio, y al congratular a los padres deseamos para la recién nacida camino pleno de ventura.

PARA EL EXTERIOR

De la ciudad de Heredia, saldrán el sábado próximo para los Estados Unidos, don Ramón Solera y Sra., don José Joaquín Benavides y don Manuel R. Alfaro, a quienes deseamos una feliz travesía.

LA BODA MURRAY-SOBRADO

El matrimonio del caballero Mr. Eric C. Murray y la señorita Elena Sobrado, tendrá lugar el sábado próximo a las 7 a. m. en el Hotel Europa y ha constituir uno de los más brillantes acontecimientos sociales de la semana.



¿Sabe Vd.

... que el Polvo "Royal" para Hornear (ROYAL BAKING POWDER) les da a los alimentos al horno un sabor mucho más agradable, un aspecto más bonito, y mayor duración en estado fresco?

... que usando el Polvo "Royal" como levadura los alimentos resultan mucho más sanos y de más fácil digestión?

... y que por las razones antedichas Vd. debe siempre hornear los pastelillos y panecillos calientes, usando el

Polvo "Royal" para Hornear
(ROYAL BAKING POWDER)
Representante:
OSCAR WITTENFELD
Aptado 131 - San José

ESSEX es el mayor valor intrínseco

LA HUDSON MOTOR CAR., que los fabrica, tiene el record de la más alta producción en carros de seis cilindros.

Los ESS X tienen especiales características que solo en ellos pueden verse tan perfeccionadas.

Los ESS X poseen un motor que ha logrado definitiva consagración en todos los mercados.

Los ESSEX son los carros ideales para quien desee **ALTA CALIDAD A BAJO PRECIO.**

Ricardo Madrigal, Agente Exclusivo

Ecoss del Homenaje de los Telegrafistas a la memoria de don Federico Tristán



Gráfica en el salón de aparatos de la oficina central de telégrafos de esta capital, poco después de haber sido descubierto el retrato y cuando se había paralizado por un minuto la actividad de las líneas en memoria del compañero fallecido.—Foto Gómez Miralles.

El trágico fallecimiento de D. Federico Tristán F., el 17 de Mayo pasado, no fue un motivo de dolor solamente para los miembros de su estimable familia, sino para sus compañeros del Telégrafo Nacional, en donde él había colaborado por espacio de mas de un cuarto de siglo manteniendo siempre la armonía con sus compañeros y poniendo de manifiesto cuanto valía su preparación para aquel trabajo. El pesar de los Telegrafistas de la República, ha sido cristalizado con la colocación del retrato de D. Federico, en el salón de aparatos

de la Oficina Central, acto de gran significación, que a la par que agradecen los hermanos y familiares les lleva el convencimiento de que aun late en los corazones de los que supieron estimarle en vida la dolorosa impresión que su muerte causara.

Nuestra gráfica fue tomada durante el minuto en que las líneas telegráficas de la República, paralizaban su labor durante un minuto y los corazones todos se elevaban en holocausto a la memoria del querido amigo Lico.

Esta noche, por tercera vez se dara en el Teatro Moderno El Gran Desfile



El domingo por la noche se estrenó ante una inmensa concurrencia el gran suceso cinematográfico que se titula EL GRAN DESFILE. Jamás se ha vista un triunfo mayor, la inmensa concurrencia que llenaba en su totalidad el MODERNO aclamó la genial película que sin discusión de ninguna clase es la más bella, emocionante y sublime cinta que ha llegado al país. Los aplausos que a cada minuto resonaban en la sala la noche del estreno y ayer que se repriso fueron prueba patente del éxito alcanzado.

El domingo por la noche se estrenó ante una inmensa concurrencia el gran suceso cinematográfico que se titula EL GRAN DESFILE. Jamás se ha vista un triunfo mayor, la inmensa concurrencia que llenaba en su totalidad el MODERNO aclamó la genial película que sin discusión de ninguna clase es la más bella, emocionante y sublime cinta que ha llegado al país. Los aplausos que a cada minuto resonaban en la sala la noche del estreno y ayer que se repriso fueron prueba patente del éxito alcanzado.

Por espacio de muchas noches se sostendrá en el cartel en esta capital, la multitud capitalina no dejará de admirar esa magna producción que con su asunto intenso y conmovedor llega a lo mas recon-

Piense siempre cerveza **Traube**

VITO MORRES

PROFESOR ITALIANO DE BAILES MODERNOS

Tiene el gusto de ofrecer a la culta y distinguida Sociedad de esta Capital el aprendizaje completo de las últimas creaciones de los bailes de Salón, actualmnte de gran moda en Paris y Buenos Aires.

CLASES A DOMICILIO Y EN LA ACADEMIA

Dirección: 25 varas al sur del Teatro América

FACILIDADES

Ofrece a Usted la

SASTRERIA MODELO

Comprando un buen vestido a tres colones por semana con tres grandes SORTEOS en los que puede obtener hasta tres vestidos cada comprador

Pida informes hoy mismo y se convencerá

SASTRERIA MODELO

300 varas al Sur del Teatro Nacional

Apartado 1245

Solicite informes por correo que se le atenderá con prontitud

Sastrería "Estrella de Arte"

G. ARTAVIA

Serie Lindbergh.—Amortización 32.—Cancelado el crédito No. 148 de don Zacarías Calderón.

Serie Victoria.—Amortización 14 —Cancelado el crédito No. 176 de don Manuel Montoya.

Serie Mayo.—Amortización 8.—Cancelado el crédito No. 21 de don Víctor Páez.

PRESENCIARON: Guillermo Sánchez — Ismael Méndez C. y Ulises Rojas C.

Agosto 20 de 1928

Además de nuestras existencias, estamos recibiendo más de 1,500 yardas de casimir en surtido de verdadera novedad.

Artículos para caballeros

Nuestros precios no admiten competencia

Pasará por Costa Rica el presidenciable nicaraguense Sr. Benard

Como ya conoce nuestro público don Adolfo Benard, apreciable político nicaraguense que goza de amplia situación económica y de especiales consideraciones sociales ha sido reciente nominado por el Consejo Electoral como candidato único, acogido por el Partido Conservador, par ejercer la Presidencia en el período próximo, con D. Julio Cardenal como Vice Presidente. El Sr. Benard estaba en Barona cuando recibió la noticia

de su exaltación a ese cargo, y contestó aceptando con el deseo expreso de unificar a los conservadores que aparecían muy divididos, y con el anhelo de hacer la unión de todos los nicaragienses.

Pues bien, a estas horas el Sr. Benard ya navega procedente de España con rumbo a su patria, y es probable que pase por uno de nuestros puertos, según nos han dicho algunos distinguidos amigos locales de él.

Sección Deportiva a cargo de FREE — KICK

Los eventos atleticos en las Olimpiadas de Amsterdam

Estadio de Amsterdam.—Percy Williams, el joven escolar canadiense de 19 años de edad, es ahora el Campeón Mundial de cortas distancias. Desarrollando la misma velocidad, corriendo con el mismo vigor, y haciendo un final del mismo género, tan sensacional como el que le dió la victoria en los clásicos 100 metros el rubio joven de Vancouver conquistó en una pista pésima, muy mojada, la no menos espectacular carrera de 200 metros, imponiéndose a los mejores corredores de Estados Unidos, Inglaterra y Alemania de todas las épocas.

Williams, que en los primeros tramos de la carrera se mantuvo a retaguardia, se abalanzó con todas sus energías en los últimos, y, desarrollando una velocidad increíble, se colocó a la cabeza del notable y cerrado grupo que le precedía, batiendo a Walter Rangeley, de Inglaterra, por una margen de una yarda, mientras Jackson Scholtz, el campeón Olímpico de la distancia en 1924, y el alemán Helmut Koernig, favorito para ganar la carrera, empataban el tercer puesto, decisión que dieron los jueces después de larga argumentación.

Con sus sensacionales victorias en los "sprints", Olímpicos, Williams se ha adjudicado el primer doble triunfo en cortas distancias desde que la estrella americana Ralph Craig, lo hiciera por primera vez en 1912, y propinó otro desconcertante golpe a los corredores norteamericanos, quienes por primera vez en veinte años son derrotados en ambas distancias en competencias Olímpicas. Otro de los descalabros de los Estados Unidos fué la eliminación del as yankee de las distancias de medio fondo, Lúoyd Hahn, en las primeras eliminaciones de los 1.500 metros, y la derrota sufrida en los 100 metros con obstáculos, evento que ganó el surafricano S. J. Atkinson.

Los yankees, sin embargo, se adjudicaron dos triunfos Olímpicos de los cuatro que fueron conquistados. Bud Houser, el as norteamericano del lanzamiento de disco, repitió su victoria de 1924, y Sabin Carr de la Universidad de Yale ganó el salto de garrocha.

Houser gana el lanzamiento de disco

Los Estados Unidos dividieron los honores del día Olímpico cuando Sabin Carr, de la Universidad de Yale, ganó las finales del salto de garrocha, último evento del programa.

Carr pasó la vara a 4.20 metros, o sea 13 pies 1/4 pulgadas, salto que establece un nuevo record Olímpico. Estados Unidos también ganó el segundo y tercer puesto en el salto de garrocha, cuando Droege con 4.10 metros y McGinnis, después de empatar tres veces con el canadiense Pickard y el norteamericano Barnes, alcanzó el tercero con 3.95 metros. Pickard

fue cuarto y Barnes quinto en el desempate, mientras el japonés Nakazawa ganó el sexto puesto con 3.90 metros.

Ritola, Nurmi y Loukalas ganan las preliminares del "steeplechase"

En el primer preliminar de los 3.000 metros "steeplechase" (carrera con obstáculos bajos y altos), Willie Ritola, finlandés, se adjudicó un fácil triunfo. El norteamericano Dalton llegó segundo, el sueco Ewlof tercero, Ritola cubrió la distancia en 46.6 segundos.

Paavo Nurmi, la maravilla mundial de las distancias largas ganó el segundo preliminar de los "steeplechase" del día, después de perder varios cuerpos en uno de los primeros saltos. Le ganó al francés Duquense por estrechísima margen. El norteamericano Spencer finalizó tercero y también se calificó para los semifinales. El tiempo de Nurmi, que batió al francés por un escaso pie, fué 58.8 segundos.

La tercera y última eliminación del steeplechase fué ganada por el finlandés Toivo Loukola, y su compatriota Anderson finalizó segundo. El francés Dartigues ganó el tercer puesto.

1.500 metros eliminaciones

Las eliminaciones de los 1.500 metros fué un gran desastre para los ases mundiales de las distancias de medio fondo, cuando Hahn y el francés Seraphin Martin fueron forzados a abandonar sus respectivos preliminares antes de llegar a la meta. El norteamericano Hahn paró su carrera cuando estaba a unos 100 metros de la línea

final. Wichman, alemán, y Little, checoslovaco, se calificaron para los semifinales en la primera eliminación, que fué hecha en cuatro minutos y tres segundos justos. Bocher, alemán y White, australiano, ganaron puestos para los finales en la segunda eliminación en tres minutos 59.6 segundos. Elino Poje, australiano y el francés Julius Laudomerge, se calificaron en la tercera eliminación en cuatro minutos y seis segundos. En la quinta eliminación, Ray Conger, norteamericano derrotó al doctor alemán Peltzer y al sueco White, finalizando segundo el francés Keller. Tiempo, cuatro minutos, 2.6 segundos. Conger fué el único norteamericano que ganó puesto para los finales de este evento. En la sexta y última eliminación, Cyrill Ellis, inglés, ganó, con Helgas, finlandés, segundo. Tiempo, cuatro minutos, 1.6 segundos.

Williams gana los 200 metros.

El rosagante jovencito canadiense, Williams, estudiante de segunda enseñanza, se destacó como la estrella de cortas distancias de las Olimpiadas de 1928, cuando ganó sensacionalmente las finales de los 200 metros. Williams también ganó la clásica carrera de 100 metros el lunes. Ganando tras un final estupendo, los 200 metros hoy, Williams viene a ser el primer hombre que conquistó ambas carreras "sprinters" desde que el norteamericano Craig realizó la misma proeza en los juegos de 1912 en Estocolmo. El inglés Raigely finalizó segundo con Scholtz, norteamericano, y Koernig, alemán, empatados en el tercer lugar; Fitzpatrick, canadiense, quinto y el alemán Schuller, sexto. Williams cubrió la distancia en 21.8 segundos.

Cuando Williams llegó a la meta en su segunda sensacional victoria olímpica, miles de entusiastas admiradores aclamaron frenéticamente al vigoroso muchacho que eliminó a los Estados Unidos de los "Sprints" Olímpicos por la primera vez en veinte años.

200 metros, semifinales

En la primera eliminación de los semifinales para los 200 metros llanos, Percy Williams, el joven estudiante del Canadá, ganó la carrera, con Salter Rangeley, inglés, segundo, Jacobo Schuller, alemán, tercero, Charlie Paddock, norteamericano, cuarto y Gómez, mejicano, quinto. El tiempo de Williams fué 22 segundos justo.

La segunda eliminación de los semifinales, la ganó Helmut Koernig, B. alemán, seguido por Jackson V. Scholtz, norteamericano, segundo, el canadiense John Fitzpatrick, tercero, el norteamericano Henry Sunmings, cuarto, el inglés Cyril W. Gill, quinto, y el sueco Kugelbrgh, sexto. El tiempo de esta eliminación fué 21 4/5 segundos.

Atkinson vence en los 100 metros con obstáculos

En la primera final del día el Imperio Inglés se adjudicó otro resonante victoria cuando el surafricano Atkinson ganó los 100 metros con obstáculos cubriendo la distancia en 14.8 segundos, tiempo que es igual al reconocido como record mundial. Sin embargo, otro surafricano, W. Smith, hizo la carrera en 14.6 ayer en una de las eliminaciones de los semifinales. Anderson norteamericano, finalizó en segundo puesto seguido por su compatriota Collier, el surafricano W. Smith (que ayer rompió el record mundial), el inglés Gaby, y el norteamericano Dy-e, en el orden mencionado.

Una banda de malhechores, con Misael Gómez a la cabeza, aparece en Curridabat. La persigue sin éxito la policía

Hace poco informamos que se había fugado por segunda vez de la Penitenciaría, el célebre señor de lo ajeno Misael Gómez, quien jefeaba al grupo que trató de ultimarse a José María Fallas de Desamparados para robarle. Teniendo conocimiento las autoridades de que ha aparecido con él al frente una banda de foragidos por Curridabat que estaba haciendo una porción de fechorías con grave riesgo de la vida y de la propiedad de los vecinos de esa zona, salió un piquete de policía en su persecución al mando del Segundo Jefe de la Pe-

nitenciaría, don Próspero Abarca; quien recorrió hasta Tres Ríos en varias direcciones antenoche, pero sin haber logrado dar alcance a ninguno.

De nuevo se procederá a intentar la captura de esos malandrines.

SPORTMAN recuerde que después de una ardorosa partida y cuando sienta agotadas sus fuerzas un Orange-CRUSH recuperará sus perdidas energías.

ACEITE VERDE

Es el único que quita esta picazón. Ya me voy hacer pedazos los brazos, las piernas, el pecho de tanto rascar.

¡Traiga traiga pronto

ACEITE VERDE

es el mejor.

Pídalo en todas las Boticas

Preparado en Cartago por

FARMACIA ESPAÑA

de LUCAS MORUA A.

Dempsey intentará por 2a. vez recuperar el Campeonato Mundial. Peleará con el ganador de las eliminaciones

Nueva York, Jack Dempsey, el que fué campeón mundial de la categoría máxima durante seis años, el más popular de todos los boxeadores que han existido, ha resuelto intentar una vez más recuperar la corona que le arrebató el hoy retirado Gene Tunney en Filadelfia en setiembre de 1926.

La Mula de Mannasas, que desde hace algunos meses viene dedicándose a entrenamientos ligeros para no perder su forma y presentarse ante la cámara fotográfica (?) en las mismas excelentes condiciones que procuraría gozar para recuperar su título perdido, comenzará muy pronto, según sus amigos íntimos, a trabajar duramente en sus prácticas diarias, de manera que cuando llegue la fecha que se ha acordado para su "come-back" no tendrá necesidad de hacer grandes esfuerzos para acondicionarse.

Los planes de Rickard, según la prensa de aquí, son muy sencillos, pues el gran promotor piensa enfrentar a Dempsey con el ganador de la eliminación de pesos pesados que comenzará mañana con la pelea Risko-Roberti.

Los expertos vaticinan un gran éxito al plan de Rickard, pues

Dempsey cuenta por su parte con las simpatías de la afición que llenaría el más grande los Estados solo por verlo accionar dentro de las cuatro cuerdas del ring, frente a cualquier boxeador, por menos cartel que éste tenga.

También opinan los expertos que si Dempsey logra derrotar al vencedor de las eliminaciones y recuperar el corona el "Mago de la Taquílla" persuadirá a Tunney de volver al ring y pactaría entonces la tercera pelea Dempsey-Tunney.

No son pocos los críticos que opinan que en el caso de que Rickard concertara el tercer encuentro Tunney-Dempsey, al ex-campeón filósofo que acaba de renunciar su título le costaría más trabajo vencer al Ciclón del Lago Salado que la vez que lo destruyó en Filadelfia y la vez que le otorgó la revancha en Chicago.

Traube

La cerveza deliciosa

Para algunos colaboradores

En muchas ocasiones y con verdadera pena, nos vemos obligados a lanzar a la ceta de lo inservible originales que, si fuese posible entender lo que dicen, acaso resultarían interesantes. En otras, la ortografía es tan poco aceptable, que se nos hace inútil toda la buena voluntad que tenemos, pues nos falta tiempo para escribir de nuevo lo que nos envían.

Así que, sintiéndolo de veras, hemos de comunicar a quienes co-

laboran con LA NUEVA PRENSA, que se sirvan enviar siempre, sus originales escritos en máquina e interlineados o por lo menos, si están a mano, que lo sean en letra clara y, sea en uno o en otro caso, respaldados con una firma responsable.

Y, para complementar lo anterior, insistimos en que, publicados o no, NO SE DEVUELVEN ORIGINALES.

BLANQUEADOR PUTNAM "NO-KOLOR"

Blanquea Telas de Cualquier Color — ¡Hasta Negro!

Quita el color y manchas de cualquier tela. No daña ninguna tela que la sola agua "Antes" "Después" hirviendo no dañe. Quitas las manchas producidas por el enmohecimiento de la ropa y, hasta cierto punto, las de óxido de hierro. Cada paquete blanquea medio kilo de ropa. Instrucciones completas en cada paquete. Una vez blanqueada su ropa, retíñala Ud. con Tintes Fijos Putnam.

Basque Ud. esta Marca en cada Paquete.

ELABORADOS POR Monroe Drug Co., Quincy, Ill., E. U. de N. A.

Representante Distribuidor para la República de Costa Rica A. H. GARNIER y CO. P. O. Bx 823, San José, C. R.

EL MEJOR JABON PARA LAS PEORES AGUAS

"CAMPANA"

BUSQUE SIEMPRE ESTA MARCA

Fabricante JESUS MARIA CASTRO

PLAZA VÍQUEZ—SAN JOSÉ

UN RAMILLETE

Fué una agradable sorpresa la velada en que recibieron el certificado colegial dos bellas rubias de rizadas molentas: Elsa Carranza y Carmela Bonilla.

Asociadas en los estudios más lo están en su leal amistad; y así satisface verlas viviendo sus anhelos y dando alas a su armoniosa alegría.

El sa lleva mucho ensueño en los ojos y Carmela conoce el secreto

de una sonrisa de afecto. La una sabe de la fealdad de sus encantos; la otra está convencida de la amable impresión que produce su gentil presencia. Ambas, triunfan en el amoroso afán de sus admiradores. Son sacerdotisas de la ternura; y el mundo selecto de la distinción, les da pródigamente su simpatía.

Elsa y Carmela representan dulces armonías: la armonía del sentir, la armonía del afecto, la sugestiva armonía del corazón.

Así reinan también Elenita Volio y Claudia Soto, amables, como que el cielo les regaló la ternura de su exquisito espíritu; y llenas de atrayentes perfecciones que les atraen sinceros rendimientos. El triunfo que las alegra, es también una íntima satisfacción para cuantos conocen el secreto de su pensamiento. Son exquisitas y delicadas.

Para todas, una sincera reverencia de alta estimación.

El Duende Negro.

Tienda MIL COLORES DE ENRIQUE YANQUELEWITZ

Calle 2a. Sur. Frente a La Alhambra
Apartado 1243
Teléfono 119
SAN JOSE de Costa Rica

Importación directa de Casimires Ingleses

Surtido permanente de Entretelas, Satines, Coletillas, Sedas, Torzales y toda clase de Materiales de Sastrería.

VESTIDOS hechos a la medida y partida para Caballeros y Niños, por un experto cortador.

Visitenos y economicé dinero

La Escuela de Tierra Blanca ha sido

Don MANUEL de JESUS

Mientras aquí en la populosa ciudad capital, se mutila el Edificio Escolar "Mauro Fernández" para hacer homenaje a una República hermana, y se dan explicaciones que en nada satisfacen a los que deseamos conservar el monumento a la memoria de don Mauro intacto para las generaciones futuras, allá en uno de los pueblos de más alta situación topográfica de la República, sus vecinos representados por la Junta de Educación,

hacen tributo a la memoria de otro gran costarricense e imprimen su nombre en la portada del Edificio Escolar, para que desde aquella altura como Atalaya emane al recuerdo los destellos de sus actos y los niños aprendan a respetar su memoria. Muy significativo es pues que en brillantes caracteres la Escuela de Tierra Blanca de Cartago, ostente el nombre del Lic. don Manuel de Jesús Jiménez Oreamuno, y que en fraternidad colectiva pro

pios y extraños rindan este justísimo homenaje a su memoria consagrando ya entre los inmortales el nombre del Lic. Jiménez Oreamuno que tuvo en su vida para esta patria que tanto amó y en la cual descansan respetados sus restos, los más altos y nobles gestos de hombre público.

Amantes como somos a todo a-

testimonio fiel de que saben apreciar lo que Costa Rica, ha tenido de grande, noble y esforzado.

Invitados por los señores miembros de la Junta de Educación y el Señor Director de Escuelas, hubimos de alejarnos durante algunas horas de nuestro campo de acción, para compartir con los Tierrablancueños aquellas horas de alegría

El 16 de junio de 1854, en la ciudad de Cartago y en el hogar del Dr. don Jesús Jiménez Zamora y doña Esmeralda Oreamuno Gutiérrez, nació su primer hijo varón, al cual, siguiendo el costumbre de la época se bautizó el mismo día imponiéndole el nombre de MANUEL DE JESUS.

Este niño, que nacía en hogar tan distinguido del viejo solar cartaginés, y que traía la estirpe de los Jiménez y los Oreamuno, en su sangre, estaba predestinado como su hermano RICARDO, a figurar entre los más grandes hijos de Costa Rica.

Nutrió su cerebro en las aulas del Colegio de San Luis Gonzaga, bajo la dirección del Dr. don Valeriano Fernández Ferraz, y cuando apenas 18 años sumaba su vida, en el año de 1872 antepuso a su nombre el título de Bachiller en Humanidades.

Al año siguiente, 1873, aceptaba las cátedras de Historia Geografía y Literatura en el Colegio de San Luis de Gonzaga, dedicando las horas que esta tarea le dejaba libres al desempeño de Contador de la casa comercial "Mestre Peralta y Cia", de aquella plaza, sin descuidar sus estudios de derecho y jurisprudencia.

En el año de 1881, ya había antepuesto a su nombre el título de Lic. en Derecho y se aprestaba a tomar participación en la vida pública y en los negocios nacionales con una brillante preparación.

El 4 de Febrero de 1883, contrajo matrimonio con la distinguida dama doña Cristina Rojas, su noble y meritísima compañera, dama de noble linaje que puso en la vida del grande hombre público el tinte maravilloso de su bondad exquisita.

Cuando en el año de 1885, regía los destinos de Costa Rica el Licenciado don Bernardo Soto A. quien llamó a colaborar en la Administración Pública, a los elementos más salientes de la juventud, el Lic. Jiménez Oreamuno, que contaba 31 años y que mostraba todo el esplendor de su talento, fué elegido por el voto de sus conciudadanos como Diputado al Congreso Constitucional por la Provincia de

Apuntes biográficos por G



Lic. don Manuel

Cartago, tomando desde entonces valiosa actuación en los negocios públicos sin abandonar la agricultura en que se había iniciado el año de 1883.

El voto de sus colegas del Congreso, le distingue con el cargo de Segundo Secretario de este alto Cuerpo, el 10. de Mayo de 1888, y el 23 de Setiembre del mismo año es llamado por el Ejecutivo para encomendarle las Carteras de Relaciones Exteriores, Culto, Gracia y Beneficiencia, recargándole luego las de Gobernación e Instrucción Pública temporalmente.

Correspondió al Lic. Jiménez Oreamuno, llevar la palabra oficial, el 20 de Agosto de 1886, en la inauguración oficial de los trabajos del Ferrocarril de Cartago a Reventazón, que se iniciaron en la antigua Metrópoli en aquella fecha.

El 30 de abril de 1890, el señor Jiménez dimitió del elevado cargo que le había confiado el Ejecutivo para volver al Congreso, como Diputado electo por la Provincia de Cartago.

En el año de 1893, para la lucha política que se iniciaba para la renovación de los poderes públicos,

nuevas siembras permaneciendo en rancherías diseminadas en los diferentes plantíos hasta fines de Julio, en que bajaban a la ciudad, para hacer acto de presencia en las festividades del 2 de Agosto, dedicadas a la Virgen de los Angeles.

Cuentan los viejos de aquel pueblo que en aquellas épocas, los colonos no tenían que temer a las malas gentes, hasta ahí no llegaba la maldad humana, y en mas de una oportunidad en las sementeras quedó la recolección de la cosecha por varios días sin que jamás hubiese queja de robo o pérdida.

Ya en el año de 1873, algunos colonos, decidieron fijar su residencia definitiva en aquel lugar, entre otros, los señores Rosa Garita, Joaquín Brenes, Julián Garita, Reyes Víquez, Manuel Víquez, Jorge Gómez, Juan Jorge Brenes, José María Brenes, Antonio Gómez y sus familias, a quienes se dió con mucha justicia y razón el tí-

tulo de fundadores. Poco a poco fueron llegando y radicándose otras familias, no solamente atraídos por la fertilidad del suelo sino por el clima. Ya en el año de 1891 el número de vecinos era considerable y existían algunas casas de bahareque y adobe, subía de cuando en vez el Sacerdote Cura de Cartago, a ofrecer su religión a los vecinos y las autoridades de la Provincia tomaron en consideración la naciente población a la cual se le daba el nombre de "Tierra Blanca" quizá debido a la niebla que le cubría.

En 1889, el Presidente de la República don Rafael Yglesias, efectuó una visita, y en atención a la necesidad de una escuela, otorgó un auxilio de mil colonos, fundándose la primera Junta de Educación con los señores don Juan Aragón, Presidente; don Jorge Gómez, Vice Presidente; y don Alejo Gómez, Secretario; de los cuales fue un asiduo colaborador don Víctor Ortiz H. joven mozo, que llevaba a



Lic. D. Jorge Ortiz Escalante. Subsecretario de Estado en el Despacho de Educación Pública, quien presidió en nombre del Gobierno el acto inaugural de la Escuela Manuel de Jesús Jiménez O.

quello que tienda a "nacionalizar la Nación" miramos pues con viva simpatía, y aplaudimos calurosamente a los vecinos de Tierra Blanca y a su Junta de Educación, que han sabido imprimir a su escuela el nombre de tan meritísimo y egregio Patricio, dando con ello

que han de formar página brillante de historia en los anales de la localidad, y que no han de olvidar aquella parvada de niños que miraron descubrirse aprisionada dentro de un marco la patrialca figura del Lic. Jiménez Oreamuno en el salón de actos del establecimiento, y que saludaron candorosamente con prolongados aplausos.

Subíamos hacia Tierra Blanca, admirando la fertilidad y riqueza de aquellas campiñas a las veras del camino, en brote todos sus productos, contemplando los cuadros típicos regionales que tanto animan nuestra alma, y pensando en la alegría que encontraríamos en el pueblo por la fiesta del día siguiente.

TIERRA BLANCA

Este pueblo es uno de los más nuevos de la República, su propia fundación data ya de una manera estable, desde el año de 1873, la fertilidad de los terrenos en todo aquel litoral, traía siempre a los vecinos de Cartago, que subían en el mes de Enero, para recolectar las cosechas del año anterior y hacer



Don Víctor Ortiz Vice Presidente de la Junta de Educación de Tierra Blanca



Don Fabián Ortega. Presidente de la Junta de Educación de Tierra Blanca



Don Juan José Loria. Secretario de la Junta de Educación de Tierra Blanca.

Discurso pronunciado por el Señor Director de la Escuela

Señores:

En nombre de la Junta de Educación y del Personal Docente, saludo al señor Subsecretario de Educación Pública, don Jorge Ortiz Escalante, al señor Inspector Provincial de Escuelas don Jenaro Araya, a las demás autoridades de la enseñanza que hoy nos hacen el honor de acompañarnos, y al público en general.

Prestar ayuda a la enseñanza en cualquiera forma, equivale a coadyuvar en la causa del progreso de la República y con esto al adelanto de la civilización en la especie humana.

Los pueblos que más se han preocupado de las actividades docentes son los que hoy se encuentran colocados en la vanguardia del progreso.

Nuestra pequeña república puede mostrarse orgullosa del adelanto espiritual y material obtenidos en sus pocos años de existencia, gracias a un grupo de hombres visionarios que anhelaron mucho para la escuela. El recuerdo en estos momentos del Doctor don José M. Castro, de don Jesús Jiménez, de don Julián Volio, de don Mauro Fernández y de tantos más abnegados apóstoles que cifraron sus empeños en la escuela, viene en esta hora solemne en la cual rendimos tributo al no menos ilustre don Manuel de Jesús Jiménez.

Los resultados los estamos palpando ya. El costarricense en general puede decirse que es un hombre feliz. El estado le ha proporcionado buenas vías de comunicación, planteles de enseñanza e instituciones benéficas que lo favorecen en muchos aspectos. Pero más que todo esto, el adelanto en social e intelectual ha sido mucho mayor pudiendo disfrutar nuestra nación una vida tranquila llena de paz y coronada con la estimación internacional con que el mundo civilizado nos ha distinguido.

El acto que hoy realizamos congregados en este recinto en donde diariamente se imparte educación, es grande por el alto significado que encierra, estamos inaugurando un edificio nuevo que presta mayor comodidad que el que antes teníamos y estamos haciendo homenaje a uno de los más grandes repúblicos que ha tendido la Nación.

Una de las más bellas costumbres que tienen los hombres es la de bautizar los planteles de enseñanza con el nombre de alguna persona que en vida fuera una síntesis de virtudes ciudadanas, porque al par de lo hermoso del acto por lo que de gratitud significa, es una forma perfecta de enseñanza de las virtudes. El niño que entra a este plantel, está bajo la advocación de un espíritu superior y tratará unas veces conscientemente y otras como por intuición, de imitar a un ciudadano, que en esta forma se ha convertido en guía o en ideal.

El nombre de don Manuel de Jesús Jiménez no estaría en ninguna parte mejor que en una escuela ya que su vida fué de constante enseñanza, tanto en las aulas del Colegio de San Luis como en la cátedra de la vida pública.

En el ciudadano que hoy nos honra con su memoria, encontramos el tipo del hombre superior por la universalidad de sus conocimientos, siendo como fué muy preparado en muchas materias. En esta cualidad se distinguen generalmente muchos de los grandes hombres. Leonardo de Vinci que fué quien primero que nadie ideó el aeroplano que hoy orgullosamente se remonta por los aires y cruza el océano y el gran Miguel Angel Buonarrotti, fueron maestros de perfección en muchos aspectos. Así don Manuel de Jesús fué completo en todo cuanto trató. Sus lecciones de Literatura y de Geografía e Historia lo colocaron al nivel de los mejores; sus composiciones en prosa en las que trató especialmente de asuntos históricos son sencillamente admirables; en esto don Manuel de Jesús no tiene quien le iguale. Como orador fué notable y de sus discursos que pronunció en el seno del Congreso Nacional, aun se recuerdan sus candentes períodos henchidos de calor patriótico. Su vida privada llena de austeridad y su grande amor a la patria nos hace recordar la de aquellos patricios de la Roma inmortal.

Tanto talento y tanto corazón fueron los que colocaron a este ciudadano en los más altos puestos de la República, habiendo sido en una ocasión candidato a la Presidencia.

Quiera Dios que esta hermosa escuela que lleva el nombre de uno de los vástagos ilustres del Presidente don Jesús Jiménez, fundador de la enseñanza gratuita y obligatoria, logre hacer mucho bien por la educación a nuestra querida Costa Rica. He Dicho.

bautizada con el nombre del Lic. JIMENEZ OREAMUNO

Guillermo Tristán Fernández



Jiménez O

ministración de su hermano don Ricardo el 8 de Mayo de 1910, fue nombrado Primer Designado a la Presidencia de la República, habiendo atendido extra-oficialmente los intereses nacionales a fines de 1913 y principios de 1914, por enfermedad de su hermano el Lic. D. Ricardo Jiménez Oreamuno.

Fue uno de los factores de más actividad y nombre en la solución del problema político del año de 1914, que trajo a la Presidencia de la República al Lic. don Alfredo González Flores.

Fue el señor Jiménez Oreamuno el fundador de la Sociedad Nacional de Agricultura dependiente de la Secretaría de Fomento, en la cual colaboró asiduamente.

Historiador profundo de nuestras costumbres, dedicó muchas energías de su vida a la compilación de importantes manuscritos de nuestra historia; orador de fuerza y gran mentalidad, en la tribuna parlamentaria y en las públicas hizo derroche de su oratoria y cautivó a las masas.

Fue en varias oportunidades Miembro de la Municipalidad del Cantón Central de la ciudad de Cartago, y su Presidente, Miembro de la Junta de Educación y también su Presidente.

Falleció el señor Jiménez Oreamuno en la ciudad de Alajuela, donde se encontraba por prescripción médica el 25 de Febrero de 1916; sus restos fueron trasladados a la ciudad de Cartago, para el funeral y entierro, que el Ejecutivo declaró oficiales, llevando la palabra el señor Ministro de Gobernación Lic. don Juan Rafael Arias, el Lic. don Francisco Aguilar Barquero, a nombre del Congreso, y el Profesor don Ramón Matías Quesada, a nombre de la Municipalidad de Cartago.

En la trayectoria de setenta y un años y ocho meses de vida el Licenciado don Manuel de Jesús Jiménez Oreamuno, iluminó con fulgentes resplandores el cielo de la patria, motivo por el cual los vecinos de Tierra Blanca de Cartago, por medio de su Junta de Educación, consagran a su memoria este Edificio Escolar dándole el nombre del preclaro e ilustre ciudadano Lic. don MANUEL DE JESUS JIMENEZ

Los empeños de aquella Junta de Educación, no desmayaron jamás; atendía todo lo necesario, para el mantenimiento de la Escuela, procuraba por todos los medios a su alcance la asistencia de los niños a las aulas, y luchó con tesón por que fuera efectiva la Ley de Educación Común, dictada por don Mauro en 1888.

No menos interés mostraron las Juntas subsiguientes, lo que ha valido que no haya en el pueblo y sus contornos un solo analfabeta.

El terremoto de 1910, destruyó el edificio escolar, pocos días después don Víctor Ortiz, puso sus empeños, y entre las ruinas de aquel edificio, levantó cobertizos que preservaran del viento y llamó de nuevo a los niños a la faena del trabajo escolar, y vino un esfuerzo titánico, por la pobreza de muchos niños, el que se logró vencer y encaminar de nuevo el establecimiento de la Escuela.

El año pasado, se levantó entre los vecinos un detalle escolar, que

dió la suma de ₡4.000.00 (Cuatro mil colones) y el gobierno puso el resto, para levantar el nuevo edificio, que se ha inaugurado el domingo y en cuyo pórtico luce el nombre de MANUEL DE JESUS JIMENEZ, el cual tiene una asistencia de 150 niños de ambos sexos quienes reciben instrucción de un competente personal, compuesto

—R. Castro Q.—Secretario de Gobernación.

EL ACTO INAUGURAL

La población toda estaba de fiesta desde la víspera; ancianos y niños mostraban su alegría, el edificio escolar con sus hermosas galas, evidenciaba el insuperable gus-



Don Guillermo Tristán F. Comisionado para el discurso oficial de la Junta de Educación.

por don Fabio Ramírez, Director y sus maestras doña Isabel C. de Ramírez, señoritas María Calvo Tugores, Meritina Fletes y José Angel Coto, este último maestro de canto.

Debemos hacer recuerdo de los viejos maestros de aquella escuela, señores Juan Trejos, Emilio Navarro, Gabriel Mora, Aproniano Mata, Bernardo Orozco, Eustasio Escobar, Ramón Brenes, Jesús Cubero, Raúl Orozco, Gilberto Huertas, y Tito Blanco.

EL ACUERDO DEL EJECUTIVO

Para dar al nuevo Edificio Escolar el nombre de Manuel de Jesús Jiménez, se sancionó de la siguiente manera el acuerdo de la Junta de Educación.

No. 871.—San José, 2 de Febrero de 1928.—Con vista de lo acordado por la Junta de Educación del distrito de Tierra Blanca de Cartago, en sesión XI de Enero próximo pasado, y considerando que tal resolución llena los requisitos a que se refiere el decreto No. 41 de Noviembre de 1927.—El Presidente Constitucional de la República

ACUERDA:

Autorizar a la Junta de Educación de Tierra Blanca para dar a la escuela del distrito el nombre de "Escuela Manuel de Jesús Jiménez".

Publíquese.— Jiménez.—Por el Secretario de Educación Pública.



Don Fabio Ramirez S. Director de la Escuela de Tierra Blanca.

to artístico de José Angel Coto, que había puesto su mano en el salón de actos con un caprichoso adorno floral, consistente en guirnalda de flores, y en el fondo del salón se lucía el pabellón tricolor nacional adviniéndose que tras este se encontraba la fotografía del Ilustre Patriótico, cuyo nombre se daría al edificio. Todas las aulas y corredores, lucían adornos similares.

El programa del acto había sido arreglado así:

Himno Nacional, Cantado por los alumnos.

Intermezzo. Mascagni.

Discurso de D. Guillermo Tristán, a nombre de la Junta de Educación.

Descubrimiento del retrato del Lic. don Manuel de Jesús Jiménez.



Don Ramón Rodríguez Rodríguez Jefe de Educación Primaria



Lic. D. Elías Leiva Q. Ex Gobernador de Cartago y uno de los más adictos a la localidad.

Himno de la Escuela.—Todos los alumnos.

Motivos de la Fiesta, Fabio Ramírez S., Director.

Palabras del señor Subsecretario de Educación Pública, Licenciado don Jorge Ortiz E.

Noches napolitanas. Orquesta.

Alma de Dios. Coro. de alumnos.

Las Carreras de San Juan. Composición del Lic. don Manuel de J. Jiménez., Marta Rojas.

Los camellos G. Valencia, Carlos Luis Gómez.

Cartago, Fox -trot, Orquesta.

ENTREGA DE LA LLAVE

El señor Presidente de la Junta de Educación don Fabián Ortega B., acompañado de un niño y una niña, entregó al representante de la señora viuda de don Manuel de Jesús y la familia Jiménez Oreamuno, don Joaquín Rojas Jiménez, la llave del edificio abriendo éste de primero la puerta principal de entrada para ser recibido por el señor Director que se encontraba en el interior.

Ocuparon la tribuna oficial, el Sr. Sub Secretario de Educación Pública, don Jorge Ortiz E., el Sr. Ex Gobernador de Cartago don Elías Leiva, don Ramón Rodríguez, Jefe Técnico de Educación Prima-

ria, don José Joaquín Rojas, como representante de la familia, don Genaro Araya, Inspector Provincial, don Juan Meléndez, Visitador, don Jesús Mata, Secretario de la Inspección, don Jesús Robles, Visitador del Circuito-2, don Fabián Ortega, Presidente de la Junta de Educación, don Víctor Ortiz, Vice Presidente, don Juan José Loría, Secretario, don Fabio Ramírez, Director, don Guillermo Tristán, Delegado de la Junta de Educación, y algunos otros vecinos importantes de Tierra Blanca y Cartago.

El centro del salón fué ocupado por los alumnos y maestros y los laterales y fondo por los padres de familia.

DESCUBRIMIENTO DEL RETRATO

Al terminar el discurso del señor Tristán, la niña Manolita Guillén, efectuó el descubrimiento de la fotografía, la cual fue saludada por nutridos aplausos de los concurrentes, continuando la ejecución del programa preparado al efecto.

La ejecución de "Alma de Dios" fue desempeñada por las siguientes alumnas, María Rojas, Marina Sánchez, Antonia Rivera, Socorro Brenes, Humberto Rojas, Irma Rojas, Otilia Brenes, Elodia Brenes,

Pasa a la página 12

Discurso pronunciado por don Guillermo Tristán F.

Cumpliendo un deber de agradecimiento para los señores Miembros de la Junta de Educación de Tierra Blanca, antes de dar comienzo a las palabras que por mi medio pronuncian quienes empeñosamente laboran en la educación de vuestros hijos, señores don Fabián Ortega, don Víctor Ortiz, don Juan José Loría, y don Fabio Ramírez, permitidme que dé mis palabras de agradecimiento por la honrosa distinción que se me ha conferido para llevar la palabra en este solemne acto en nombre y representación de la Junta de Educación, y decir el empeño y satisfacción que experimentan al ver colocado en el pórtico de este templo del saber el nombre de aquel meritisimo conciudadano nuestro, Lic. don Manuel de Jesús Jiménez O., gloria y honra de la patria Costarricense.

Nada más hermoso y elocuente puede haberse realizado en el más alto pueblo de la República, aquí en las faldas del Irazú, que poner como baluarte para las generaciones del mañana, el nombre de aquel que en todos los momentos de su vida, desde el año de 1885, dedicó sus energías al servicio de la Patria, y soportó sobre sus hombros grandes responsabilidades en el destino de sus altos cargos saliendo siempre victorioso, y dejando ejemplo a estos niños que hoy honran su memoria, frente a la fotografía que acaba de descubrirse y que ha de mirarse siempre como la más preciada reliquia de aquel austero pasado, en que Costa Rica fué grande por los hombres que la servían, y por los hijos que sin temor ni doblez la enaltecieron con sus actos y su talento.

Manuel de Jesús Jiménez Oreamuno, cuyo nombre acaba de grabarse en el corazón de estos niños, con el Oleo Santo del homenaje y del recuerdo, ha vivido siempre en el corazón de Costa Rica. Es de los inmortales, porque supo inscribir su nombre desde las aulas del Colegio de San Luis Gonzaga, como Profesor de Historia y Geografía, nutriendo el cerebro de sus discípulos con las páginas de nuestro pasado bajo el dominio de España, y poniéndoles en evidencia los conocimientos geográficos de una a otra frontera, llevando luego su voz a la tribuna parlamentaria para dirigir los negociados públicos y defender a la Patria de todo aquello que mancillara su honor, ejerciendo las Secretarías de Estado de Relaciones Exteriores, Culto, Gracia, Beneficencia, Gobernación e Instrucción Pública, Fomento, y temporalmente las de Hacienda y Comercio.

La Junta de Educación de Tierra Blanca, por mi medio, declara bautizado solemnemente este plantel con el nombre de MANUEL DE JESUS JIMENEZ OREAMUNO, y al hacerlo, experimenta una viva satisfacción, porque ha cumplido con un deber y en esta atalaya de la República, como bandera de Libertad, el nombre dado a la escuela donde se preparan los hombres de mañana dará testimonio en la guerra y en la paz del valer de uno de los hijos nobles y meritisimos de Costa Rica, el cual sabrá irradiar siempre su luz de uno a otro confín de la patria con los destellos luminosos de la brillante trayectoria de su vida.

Niños:

En vosotros se coloca hoy este estandarte, en el cual va inscrito el nombre de Manuel de Jesús Jiménez Oreamuno: respetadlo siempre como los colores del pendón que simboliza la patria, amadlo como una de las más grandes reliquias de Costa Rica, y transmitidlo orgullosos a vuestras generaciones, llenos de fé, porque bajo su nombre seréis leales y nobles ciudadanos.

SAPOLIO

MARCA DE FABRICA REGISTRADA

LIMPIA FRIEGA PULE

Quítese la grasa y mugre de la MADERA PINTADA con Sapolio. Limpia, sin esfuerzo, toda superficie barnizada.

No deja polvo ni olor desagradable

Unicos fabricantes: ENOCH MORGAN'S SONS CO. NUEVA YORK E.U.A.

EXIJA EL GENUINO BANDA AZUL ENVOLTURA PLATEADA

LOS ULTIMOS DUELOS

—Esteban Sgura, de 65 años de Tibas. Cinco Esquinas, casado con Celina Salas, hijo de Juan Miguel Segura y Juana Madriz.

—Hilda María Molina, de 5 meses, vecina del Hospital, hija de Tomás Rosa Molina y Luisa Noniche.

—Bernardina Barrantes, de 62 años, vecina del Hospital, casada con Florentino Chavez.

—Luz Cortez, de 25 años, vecina del Hospital, casada con Antonio Rocha, hija de Manuel Cortez y Rosa Zamora, Nativa de Managua, Nicaragua.

—José Bogantes, de 26 años vecina de Puntarenas, hijo de Ray mundo Bogantes y Josefa Mendoza, Nativo de Cañas.

—Manuel Jiménez, de 40 años vecino de Tilarán, hijo de Gaudalope Jiménez y Gabriela Araya, Nativa de San Ramón.

—Josefa Vazquez, de 58 años, vecina de la Merced, viuda de Juan González, hija de Francisco Viquez y Mariana Murillo, Nativa de Santa Ana.

—Amelia Vargas de 18 meses, hija de Procopio Vargas y Pascuala Delgado, Nativa de Escasú.

—Paul de la Tour, de 58 años, Francés, vecino del Carmen. Se ignora las Generales de Ley.

—Juana Salazar, de 60 años, vecina de El Desmonte de San Mateo, hija de Manuel Salazar y Nicomedes Ramírez, Nativa de San Ramón.

—ños, vecino de El Zapote, casado con Jovita Bejarano, hija de Trinidad Rodríguez y Faustina Martínez, Nativa de Cartago.

—María Vargas, de 14 meses, vecina del Hospital, hija de José Zacarías Vargas y Saturnina Carmona.

—José Alberto De Bure, de una hora, vecino de Catedral, hijo de Alberto D Bure y Marta García.

—Cristina Guadalupe Mora, de un año, vecina de Catedral.

—Julieta del Carmen Chavez, de un año, vecina del Hospital.

—María Teresa Solís, de 25 días vecino de Orotina.

—Juan Solano, de 28 años, vecino de Siquirres, hijo de Rafael Solano y Teodora Esquivel, Nativo de Palmares.

—Rosa Salas, de 50 años, vecina de Peralta, casada con Adan Salazar, hija de Francisco Salas y Petronila Villalobos, Nativa de S. Ramón.

—Mateo Mendoza, de 50 años, vecino de Cachi, hijo de Mariano Mendoza y Juana Hernández, Nativo de Orosi.

—José Antonio Rodríguez, de 3 meses, vecino de San Mateo, hijo de Pio Quinto Rodríguez y Juana Vargas.

—Rodolfo Chinchilla, de 2 meses, vecino de Alajuelita, hijo de Siverino Chinchilla y Maclovía Fallas.

Pída siempre cerveza

Traube

Pasaportes

Joaquín E. Solís, venezolano, va para Panamá.

Andrew L. Brennan, americano, va para Panamá.

Nicolás S. Casas, colombiano, va para Colombia.

Francisco Castro hijo, nicaragüense, va para Nicaragua.

Cristóbal Macho D. y Sra., español, va para Nicaragua.

EFMEERIDES

AGOSTO 22.

1562.—El Cabildo del pueblo de García Muñoz, en el Valle de Mata Redonda, pide a S. M. el Rey de España, nombre al padre Juan Estrada Ravago, Obispo de la Provincia de Costa Rica, por sus servicios en la conquista.

1872.— Para el cumplimiento de los artículos 7 y 8 del contrato celebrado el 18 de agosto de 1871, se hace preciso hacer constar la fecha exacta en que se dió principio a los trabajos del ferrocarril. El Primer Designado, en ejercicio del Poder Ejecutivo, fija el día primero de Diciembre del año pasado (1871) como punto de partida para la fecha de los tres años en que debe de quedar concluido, expedito para el tráfico y entregado, el ferrocarril entre la ciudad de Alajuela y el Puerto de Limón.

1888.—El Poder Ejecutivo designa que se coloque en el centro de una plaza que se formará en la parte Oeste de la segunda manzana, situada al Sur de la plaza principal de la ciudad de Alajuela, el monumento en honor a la memoria del heroico soldado Juan Santamaría.

actualmente cura de San Ramón.

1919.—La situación del país, con el retiro de los Tinoco, no trajo ningún provecho inmediato. Los elementos descontentos, no apoyaban al Gobierno que presidía el General Quirós, y fomentaban toda clase de odios, contra el llamado Tinoquismo. "El Hombre Libre", llamado órgano de la Restauración, continuaba en su campaña de difamación e insultos contra los "pequeños" señalando para el saqueo y pillaje un número de casas comerciales que habían negociado durante el Gobierno de los Tinoco.

1921.—Sale de los Estados Unidos, el vapor de guerra "Pensilvania" con un batallón de la marina de guerra militar para Panamá, a la disposición del Departamento de Estado, para garantizar la toma de posesión del territorio de Coto, por Costa Rica, que se efectuará el 5 de Setiembre próximo.

Esto se anuncia a las cancellerías de Costa Rica y Panamá. La cancellería de Costa Rica, manifiesta su deseo de que la marinería norteamericana, no desembarque en nuestro territorio para ese acto.

1891.—El Poder Ejecutivo, se la para la inauguración oficial del monumento levantado en la ciudad de Alajuela, a Juan Santamaría, el 15 de Setiembre próximo.

1905.—Tercer día de elecciones populares, para la elección de Electores. Los partidos políticos agotan sus empeños en llevar a las urnas electorales a los ciudadanos. La elección en la ciudad capital (San José) fue muy libre; no así en las provincias de Limón, Cartago, Heredia, Alajuela, Puntarenas, y Guanacaste, en donde hubo una intensa presión oficial en favor del Cletismo.

La elección definitiva de ese día, dió el triunfo a la Unión Republicana, que la componían los partidos Fernandista, Sotista y Zuñiguista, contra el Cletismo que había luchado solo y que fue derrotado, no quedándole como último recurso de triunfo mas que las elecciones de segundo grado.

1915.—Se consagra para sacerdote a Monseñor Juan Vicente Solís,

PAÑO-SANA



Use esta preparación y ostentará orgullo un cutis envidiable y sus ojos libres de Paños, Pecas, Espinillas, Barn y otras feas manchas que lo desfigurán.

¡Un Blanqueador Sin Rival!

Paño-Sana suaviza y embellece el cutis dándole un matiz mucho más claro y atractivo.

De venta en todas las principales Droguerías y Perfumerías.

Fabricantes: **DUUS PRODUCTS CO.** Chicago, Ill., U. S. A.

Una muestra liberal de Paño-Sana se obtiene GRATIS, solicitándola a los Agentes Exclusivos para Costa Rica: **HORACIO ACOSTA GARCIA** Nueva Botica Del Carmen SAN JOSE COSTA RICA

El "Diccionario Personal de Costa Rica", que prepara Manuel Maturana

Hemos visto terminada la primera parte de la obra, que edita la Imprenta Lines.

Es un trabajo sobre Costa Rica que abarca todas las manifestaciones de la vida del país; su comercio, ferrocarriles, educación pública, finanzas, producciones, gobiernos además de los datos geográficos y de notas sobre los principales centros de la república.

La presentación del libro es sencilla; impreso en papel satinado. Las biografías están nutridas de datos históricos, redactadas en forma preciosa y clara.

Los clichés de Baixench, uniforme. Se insertan en sus páginas, monografías de cuanto forma el elemento más representativo que tenemos en el país, en la política, la industria, las profesiones, el comercio, arte y periodismo.

El Martirio de los Celos

¿Cuál de nosotros puede decir que no ha sufrido el martirio de los celos en alguna época de nuestra vida? Hay quien mate o se suicide en un arrebato de celos. Y sin embargo, cuando podrá compararse el martirio de los celos con el que nos causa un constante dolor de espalda o de cintura o el que nuestra vejiga no funciona debidamente? Los celos pasan, pero las enfermedades de los riñones y de la vejiga no sólo no pasan, sino que se van empeorando. Y con excepción de 3 o 4 otras enfermedades, los riñones causan más víctimas que ninguna otra.

Tome las Pastillas del Dr. Becker para acabar con esos dolores de cintura, espalda y caderas y para normalizar las funciones de la vejiga. Desee no hacer nada; mal humor, nerviosidad; cansancio y estropeo; empañamiento de la vista; dificultad para

respirar; imposibilidad de hacer fuerzas y levantar objetos pesados, mareos y desvanecimientos; frialdad de pies y manos; hinchazón alrededor de los ojos o de los tobillos; reumatismo; hidropesía; ardor o irritación al pasar las aguas; el pasarlas con demasiado frecuencia; el hacerlo con dificultad o a poquitos; el tener que levantarse durante la noche y asiento o sedimento en la vasija son todos y cada uno síntomas de enfermedad de los riñones, síntomas que se irán agravando de día en día y que podrán combatirse si se usan con tiempo las Pastillas del Dr. Becker para los Riñones y Vejiga. El caso de Ud. no es una excepción. Las Pastillas del Dr. Becker han hecho bien a otros y lo mismo se lo harán a Ud. Quien las toma las alaba. Cómprelas en cualquier botica. "Mientras más pronto las tome, mucho mejor para Ud."

SERVICIO DE VAPORES ALEMANES KOSMOS Y ROLAND

De Puntarenas C. R. para:

CORINTO, AMAPALA, LA UNION, LA LIBERTAD, SAN JOSE-GUATEMALA Y CHAMPERICO

Vapor ALBINGIA, 5000 toneladas el 30 de Agosto

CALIFORNIA, LOS ANGELES Y SAN FRANCISCO, DIRECTO SIN ESCALAS:

M/N SAALE, 12000 toneladas el 22 de Agosto

Vapor WITELL, 9000 toneladas el 12 de Setiembre

Vapor WITRAM, 9000 toneladas el 30 de Setiembre

Para más informes:

F. J. ALVARADO & CO., Puntarenas

VICTOR FABIAN, San José

Agente en C. R.

Fundación del Centro Social Unión Simpatía

Un grupo de jóvenes de esta capital, han fundado un centro social de esparcimiento y recreo; al cual se le ha dado el nombre de "Centro Social Unión Simpatía" y el cual se inaugurará solemnemente el próximo 15 de Setiembre, con un te en la Torre del Oro.

Los trabajos preliminares de la fundación, dan augurio del entusiasmo de los agremiados, y su vivo deseo del progreso del Club.

Figuran como socios fundadores los señores Rogelio Giiell, Alvaro Saborío, Carlos Monge, Martín Navarro, Claudio Vargas, Jorge N. Isaac Carvajal.

La Directiva Interina, para la organización del Club, ha quedado integrada de la siguiente manera: Presidente Efectivo, don Rogelio Giiell; Secretario, don Martín Navarro; Tesorero, don Isaac

Carvajal; Primer Vocal, don Carlos Monge, Segundo Vocal don Jorge González Núñez.

El nombramiento de Presidentes Honorarios, ha recaído en las siguientes personas:

Lic. don Tomás Fernández Bollandi don Jaime Benett, don E. Soley, Dr. don Julio C. Ovaes, D. Florentino Castro, Prof. don Napoleón Quesada, don Manuel N. Formoso, Dr. don Cecilio Nieto, y Lic. don David Cavichioni.

El número de socios actualmente es de 38, y la cuota de entrada es de 5.00.

Traube

La cerveza deliciosa

La palidez del cutis y toda mancha en la piel desaparecen muy pronto mediante el uso metódico de la

"SAL DE FRUTA" ENO

Marca de ENO'S "FRUIT SALT" Fábrica

De Santa Ana de San José

Cuando se empezó la construcción de la Escuela de este lugar, cuyo contratista lo fué el digno caballero don Rafael Arce, el que esto escribe, visitó muchas veces el lugar de la edificación; vió los planos y el trabajo de obra tan importante. Notó que era grandiosa y que el afán del contratista era el de dar cumplimiento. Observó que amplió en ella algo más de sus compromisos, tan solo por hacerse valer. Varios empleados de la administración vinieron en inspección sin notar nada reprochable. Arce puso algo mas, como digo antes, para que la obra resultara, aunque fuera con pérdidas de su peculio como le resultó alrededor de seis mil colones, y de estos, antes habló un periódico.

Arce tenía una bonita finca que logró adquirir con su trabajo honrado, sita en Barroeta de Atenas, la que hipotecó por la pérdida obtenida en la construcción de la casa Escolar.

El Sr. Arce esperaba que el Gobierno, en vista de su amplio cumplimiento recompensaría, pagando la pérdida; oficios se dirigieron al Gobierno del Ex Presidente Jiménez y que ahora el Sr. Arce, espera que el actual Gobierno, con datos, sea generoso para repararle su pérdida al hombre honrado pues el edificio está hecho a satisfacción.

Hay que ver la justicia.

Corresponsal

ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP CO. COMPAÑIA REAL HOLANDESA DE VAPORES

EL VAPOR

"Stuyvessant"

DE 7,200 TONELADAS

Saldrá de PUERTO LIMON para AMSTERDAN con escala en Cristóbal, Puerto Colombia, Curazao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, y Havre.

EL 24 DE AGOSTO DE 1928.

LLEVANDO CARGA y PASAJEROS

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes, dirigirse a

SASSO & PIRIE, SUCESORES

Agentes Generales

ALBERTO ARAGON Limón SUB-AGENTE

Relato detallado del incidente ocurrido entre el Dr. don Aniceto Montero y el Lic. don Claudio Cortés

Las circunstancias me obligan a escribir estas líneas referentes al incidente ocurrido el domingo 12 de agosto entre los señores Doctor don Aniceto Montero y Lic. don Claudio Cortés. Una publicación reciente y los diversos comentarios que se han formulado han venido a remover los escombros de un asunto perfectamente concluido y al que, por una feliz casualidad, había tenido el gusto de echarle la última palada de tierra.

Anoche tuve el honor de recibir en mi casa de habitación la visita de mi distinguido amigo el Doctor don Aniceto Montero, quien se encontraba muy indignado por el artículo que el Lic. don Claudio Cortés publicó en "La Tribuna" del domingo. El apreciable galeno me invitó a publicar una narración de los hechos y gusto he aceptado con el propósito de que una aclaración franca y sincera ponga punto final al asunto.

Asistí a la reunión de la Facultad de Farmacia en mi carácter de periodista; se trataba en ella de la apelación presentada por don Julio César Montero, al acuerdo de la Junta Directiva que declaró incompatible su cargo de Subinspector de Hacienda de Limón con el de propietario de una botica. El debate se desarrollaba en forma vehemente. Uno de los miembros de la honorable institución, el señor Flores, solicitó se le concediera el uso de la palabra al Doctor Montero, quien se encontraba presente. El Licenciado Cortés, que presidía la asamblea sometió el punto al conocimiento de los señores farmacéuticos. Y la resolución fué negativa.

Entonces el Doctor Montero se puso de pie manifestando que daba las gracias por lo acordado y que en la Facultad de Medicina no se le negaba el uso de la palabra a un miembro de una institución semejante. Y el señor Cortés tocó violentamente el timbre declarando que levantaba la sesión.

Así las cosas los concurrentes le rogaron al señor Presidente que reanudara la asamblea y don Claudio aceptó. Por cierto que lo acordado fué desfavorable a la solicitud del Licenciado don Julio César Montero.

Terminada la sesión, el Doctor don Aniceto Montero que discretamente permanecía en el corredor del edificio, se acercó al Lic. Cortés retándolo a un duelo por considerarse agraviado. Don Claudio buscó como testigo al Lic. don Juan Victory, y yo seguí al Doctor Montero instalándonos en su automóvil en compañía del Lic. don Horacio Acosta invitado al acto. Como se verá, la situación era bastante difícil pues estaban descartadas las insinuaciones de un arreglo.

Yo seguía de cerca el desarrollo del incidente. Contemplaba serenamente lo ocurrido y no encontrando motivos fundados para que dos caballeros amigos llegaran a un extremo, aproveché la circunstancia de que brotara un acalorado incidente entre el Licenciado Acosta y don Aniceto, y me dirigí a este último.

—Doctor, le dije, usted no puede poner en duda mi amistad y mi lealtad, y tengo derecho a que usted se sirva escucharme; yo no encuentro razón alguna para ir a un duelo y considero necesaria una explicación de mi parte; soy amigo suyo y de don Claudio Cortés y le aseguro que no existe ninguna ofensa para su honor; sería el primero en protestar de un agravio para usted y para su familia a quien mucho respeto; usted estaba ausente del salón al reanudarse la asamblea y desconoce los siguientes detalles:

Recuerdo bien que don Claudio, lejos de tener una ofensa para usted, dijo que lamentaba lo ocurrido al no concederle la palabra a usted por el precedente que se sentaba:

Y agregó que "más le dolía lo sucedido por tratarse de una persona como el Doctor Montero a quien hubiera escuchado gustoso". No existe pues agravio ni ofensa y yo apelo a todos los caballeros presentes.

Por cierto, y lo recuerdo bien, que mis palabras fueron ratificadas por los amigos que nos rodeaban.

A todo esto, el señor Cortés, sentado siempre en el automóvil del Doctor Montero, en unión del señor Victory, guardaba el más completo silencio. Es verdad que no dió ninguna explicación, pero él como todos los presentes reconocían la justicia y la verdad de mis palabras. Prueba de ello es que nadie rectificó mis conceptos.

Colocado el Doctor Montero en un nuevo terreno, es decir, convencido de que no sufría la más leve ofensa, me respondió lo siguiente:

"Yo no puedo dudar de su lealtad, usted siempre ha sido un verdadero amigo mío y sé que jamás me pondría en un ridículo; acepto su explicación y ya que no existen agravios de ninguna naturaleza no me queda sino que pedir excusas. No sé si alguien extrañe mi conducta, pero basado en estas explicaciones, es hidalgo que le ruegue al señor Cortés que me perdone".

De nuevo hablé al señor Montero y le manifesté que mucho me complacía su gesto.

Y así se dió por terminado el incidente.

En consecuencia de lo expuesto fácil es comprender que no había motivo para el incidente y que la conducta de los señores Montero y Cortés, fué caballerosa y levantada. Ellos permanecen en el marco del honor sin tener que sufrir el mejor sonrojo.

Termino esta explicación apelando a los caballeros don Horacio Acosta, don Juan Victory, don Alonso Pérez Calvo, don Indalecio Sáenz, don Aurelio Salazar, don Julio César Montero, don Armando Padilla, don Juan Flores, don Manuel Portuéguez y a todos los demás, quienes reconocerán la verdad de los hechos en esta explicación.

Pío Luis Acuña

—Se leyó el recurso de hábeas corpus establecido por Carlos Thompson y con vista del informe del Alcalde 2o. del cantón central de Alajuela, quien dice que contra Thompson dictó auto de arresto preventivo como presunto autor de los delitos de robo en daño de Leovigildo Segura Jiménez y la Iglesia de Turrúcares, se declaró sin lugar dicho recurso.

—Se autorizó al Alcalde del cantón de Santa Bárbara, señor Raúl Cortés Ramírez para cartular.

—Fueron aprobados los nombramientos de los señores Juan Quirós único apellido, Manuel María Zúñiga Brenes y Raschid Ceba Bonilla para portero, notificador y escribiente interinos del Juzgado del Crimen de la provincia de Puntarenas, Alcaldía 2a. del cantón central de Puntarenas del cantón de Abangares, respectivamente.

—De la terna de ley se nombró al primero, señor Alberto Caravaca García, para Prosecretario de la Alcaldía 1a. del cantón central de Puntarenas, en reposición del señor José Víctor Raygada Alvarado.

—Se nombró al señor Jorge Ocampo Saborio para Alcalde propietario del cantón de Esparta; en vez del señor Ocampo, como Alcalde del cantón de Alfaro Ruiz, se nombró al señor Malaquías Alfaro Mora, y en substitución de éste, como Alcalde del cantón de Talarán, se nombró al señor Juan Azofeifa Cantillano.

—Con lectura del oficio del Comandante del Presidio de San Lucas, en que dice que el reo Graciano Godoy está tuberculoso; que como ya la Corte Plena autorizó otros tralados pedia que se hiciera lo mismo con Godoy, y se acordó de conformidad.

—Atendidas las solicitudes de Gonzalo Cordero Guzmán y Ecorato Sandí Arias en que piden su va liquidación de sus respectivas penas, se acordó de conformidad.

—Vista la solicitud de Manuel Chacón Vargas en que pide indulto y subsidiariamente conmutación del resto de la pena a que fué condenado por el delito de estupro en daño de Juan Peralta Fernández, se dispuso dar el informe de ley en sentido desfavorable en cuanto al indulto, y favorablemente con respecto a la conmutación en confinamiento.

—Lida la solicitud de Rosaldo Castillo Cruz en que pide se le conmute en confinamiento el resto de la pena de un año de prisión, descontable en el presidio de San Lucas, que le fué impuesta por el delito de abigeato en daño de Gregorio Pérez, único apellido, se dispuso informar en sentido desfavorable.

En la petición de Arturo Alvaraz Vargas en que solicita se le conmute en multa la pena de 30 días de arresto a que fué condenado por el delito de lesiones inferidas a Valeriano Fernández Padilla, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido favorable.

—Fué designado por la sesión el Conjuez Lic. Guillermo Serrano Bonilla para conocer, en la Sala Primera de Apelaciones, del interdicto de restitución seguido por Rosalina Morales viuda de Flores contra la Compañía Nacional de Electricidad, en reposición del Magistrado Lic. Francisco Solórzano Chaverri.

—Hombres y Mujeres Quieren Blanquear Su Piel?

La Piel Viene a ser Blanca y todas las Manchas Desaparecen por el simple Método de un Químico Francés.

Cualquier mujer u hombre puede tener una maravillosa cutis clara, libre de manchas, grososidad, turbidez, acidez, pecos, libre de barros, espinillas, irritaciones, ronchas, erupciones, callos negro y de otras condiciones desagradables. Ahora es posible por este simple método. Los resultados aparecen después de la primera aplicación. Nadie puede darse cuenta de que Ud. está usando algo, sino por la diferencia que encontrará en su semblante. Produce efectos admirables. Envíe su nombre y dirección hoy mismo a Jean Rousseau & Co. Depto. J, 3104 Michigan Ave., Chicago, Illinois, y ellos le enviarán libre de costo instrucciones completas ilustradas.

CORTE PLENA

SESION DEL LUNES

—Se leyó el recurso de hábeas corpus establecido por Carlos Thompson y con vista del informe del Alcalde 2o. del cantón central de Alajuela, quien dice que contra Thompson dictó auto de arresto preventivo como presunto autor de los delitos de robo en daño de Leovigildo Segura Jiménez y la Iglesia de Turrúcares, se declaró sin lugar dicho recurso.

—Se autorizó al Alcalde del cantón de Santa Bárbara, señor Raúl Cortés Ramírez para cartular.

—Fueron aprobados los nombramientos de los señores Juan Quirós único apellido, Manuel María Zúñiga Brenes y Raschid Ceba Bonilla para portero, notificador y escribiente interinos del Juzgado del Crimen de la provincia de Puntarenas, Alcaldía 2a. del cantón central de Puntarenas del cantón de Abangares, respectivamente.

—De la terna de ley se nombró al primero, señor Alberto Caravaca García, para Prosecretario de la Alcaldía 1a. del cantón central de Puntarenas, en reposición del señor José Víctor Raygada Alvarado.

—Se nombró al señor Jorge Ocampo Saborio para Alcalde propietario del cantón de Esparta; en vez del señor Ocampo, como Alcalde del cantón de Alfaro Ruiz, se nombró al señor Malaquías Alfaro Mora, y en substitución de éste, como Alcalde del cantón de Talarán, se nombró al señor Juan Azofeifa Cantillano.

—Con lectura del oficio del Comandante del Presidio de San Lucas, en que dice que el reo Graciano Godoy está tuberculoso; que como ya la Corte Plena autorizó otros tralados pedia que se hiciera lo mismo con Godoy, y se acordó de conformidad.

—Atendidas las solicitudes de Gonzalo Cordero Guzmán y Ecorato Sandí Arias en que piden su va liquidación de sus respectivas penas, se acordó de conformidad.

—Vista la solicitud de Manuel Chacón Vargas en que pide indulto y subsidiariamente conmutación del resto de la pena a que fué condenado por el delito de estupro en daño de Juan Peralta Fernández, se dispuso dar el informe de ley en sentido desfavorable en cuanto al indulto, y favorablemente con respecto a la conmutación en confinamiento.

—Lida la solicitud de Rosaldo Castillo Cruz en que pide se le conmute en confinamiento el resto de la pena de un año de prisión, descontable en el presidio de San Lucas, que le fué impuesta por el delito de abigeato en daño de Gregorio Pérez, único apellido, se dispuso informar en sentido desfavorable.

En la petición de Arturo Alvaraz Vargas en que solicita se le conmute en multa la pena de 30 días de arresto a que fué condenado por el delito de lesiones inferidas a Valeriano Fernández Padilla, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido favorable.

—Fué designado por la sesión el Conjuez Lic. Guillermo Serrano Bonilla para conocer, en la Sala Primera de Apelaciones, del interdicto de restitución seguido por Rosalina Morales viuda de Flores contra la Compañía Nacional de Electricidad, en reposición del Magistrado Lic. Francisco Solórzano Chaverri.

Verdaderas Gangas para este Mes

Lista de precios que la popular tienda LA MASCOTA tendrá este mes

RECORTELA Y TENGALA PRESENTE AL HACER SUS COMPRAS

SEDERIAS

	de	a
Crespones de seda	12.00 y	10.00
Crespones de seda	8.00	6.60
Crespones de seda	7.00	4.90
Crespones de seda	5.00	3.00
Tafetanes de seda	8.00	5.50
Lucina de seda, especial para ropa interior	7.00	5.00
Sedas estampadas	9.00	6.00
Georgettes todo color	5.00	3.75
Lienzos de seda	4.00	2.90
Lienzos de seda gruesos	4.50	3.75
Telas espejo todo color	2.50	2.00
Rayones de seda lisos	2.00	1.50
Rayones de seda floreados	2.00	1.50
Rayones labrados	3.00	2.00
Medias de seda todo color	3.00	2.00

LANAS

Paños para sobretodos	6.00	4.50
Lanas finisimas suizas	8.00	6.00

Tafetanes de lana finos	6.00	5.00
Lanas en todo color	5.00	4.00
Charmelinas de lana	8.00	6.00
Otras lanas, todos colores	4.00	3.00
frazadas de lana	15 y 18.00	12.00

TELAS DE ALGODON

Organdies suizos finos	3.00	2.00
Organdies floreados	1.50	0.90
Etamines finos	2.50	1.65
Etamines lisos	1.25	1.00
Etamines lisos	1.00	0.75
Etamines floreados	1.25	0.75
Crespón Marrocaín, todo color	2.50	1.50
Crespones lisos	1.25	0.75
Ratines, todo color	2.50	1.50
Ratines calados	2.00	1.00
Fulares en surtidos	1.25	0.90
Driles gruesos	1.25	0.90
Dril blanco fino	1.75	1.25
Mantas anchas	0.60	0.45
Zarazas en todos estlos desde		0.45

ADEMAS UN GRAN SURTIDO EN COLCHAS Y PAÑOS DE MANO. CASIMIRES FINISIMOS Y MIL ARTICULOS MAS QUE NO PONEMOS EN LISTA.

Recuerde que esta lista le ahorrará dinero. Venga con ella y haga sus compras

LA MASCOTA

Confugio a La Marina, Avenida Central

INGENUIDADES



—Y tú crees todo lo que dicen de Aida?
—¡Anda! Ya lo creo! Y qué dicen?

NO VAYA A IRSE



—No te muevas de ese sitio, Billy, voy a buscar quien me ayude.

TIJERETEOS



Es cierto que el suegro de María es fabulosamente rico?

—Sí, es de las personas que pueden comer con el cuchillo y se lo achacan a . . . excentricidad.



irritaciones, ronchas, erupciones, callos negro y de otras condiciones desagradables. Ahora es posible por este simple método. Los resultados aparecen después de la primera aplicación. Nadie puede darse cuenta de que Ud. está usando algo, sino por la diferencia que encontrará en su semblante. Produce efectos admirables. Envíe su nombre y dirección hoy mismo a Jean Rousseau & Co. Depto. J, 3104 Michigan Ave., Chicago, Illinois, y ellos le enviarán libre de costo instrucciones completas ilustradas.

AVISOS DE OCASION

RADIUS Fábrica de espejos y Marcos. A. LLERANDI. Frente al Teatro Variedades Teléfono No. 1346. Gran surtido de espejos biselados para muebles. Cuadros de todas clases. Hacemos toda clase de marcos a precios baratísimos. Vidrios especiales para automóviles con cantos pulidos. Reparación de toda clase de espejos manchados, hecho por Llerandi y nada más.

COCINA ELECTRICA de 2 huecos y horno se da en \$ 125.00, es un regalo. 125 varas al Este del Teatro América.

ACION de toda clase de Máquinas de escribir. Calcular., Registradoras, etc. Trabajos garantizados con certificados de todo el país. Máquinas para la venta a mitad de precio. Andrés Masís M. General Machine Exchange (Costado Oeste del Parque Central). Teléfono 537.

TENGO para la venta, a precios y ocasión dos ternos de Smoking y dos ternos de Frac, de la afamada casa Norteamericana "Krisch-197" donde se le darán informes.—R. A. Miranda.—Pasaje Jiménez

HAGO CARGO de cobrar cuentas mensuales de almacenes, médicos, etc., etc. Recibo casas en arrendamiento. Garantizo actividad y honradez. Gonzalo Moraga. Informes en esta redacción.

GRAN OPORTUNIDAD Sillar en \$300 vale \$600.—Armario cedro nuevo \$100. F. Asch y Cia. 125vs. este Teatro América.

Se vende una bomba de gasolina en perfecto buen estado. Entenderse con Carlos Fco. Fernández, en Curridabat. —

La Escuela... etc.

Viene de la página 9.

Lucía Gómez, y Jesús Rojas. Al finalizar el programa se obsequió a los niños, con dulces, confites, helados, etc., etc., mostrando alegremente su contento por aquella fiesta.

CARTA DE DONA CRISTINA R. v. de JIMENEZ

La siguientes carta fue leída al final de la Asamblea. Cartago Agosto 19 de 1928. Sr. Presidente de la Junta de Educación de Tierra Blanca. Don Fabián Ortega.

Profundamente agradecida por el honor tributado a la memoria de mi esposo, poniendo su nombre a la Escuela de Tierra Blanca, como el alto premio a su consagración al servicio de su provincia y patria, e igualmente agradecida a la Junta de Educación y al Personal Docente por la invitación que se han servido hacerme, para presenciar la inauguración de la Escuela, les envío la expresión de mi sincera gratitud; y he dado a mi sobrino don José Joaquín Rojas Jiménez, el encargo de que me represente en el acto inaugural, al cual me priva de asistir, como lo deseaba, mi mala salud de estos días.

De Ud. atenta servidora, (f.) Cristina R. v. de Jiménez.

SERENATA

La noche del sábado, un grupo de jóvenes, se presentó en la casa del Sr. Director de Escuelas, para ofrecer una serenata, integrando este grupo los señores Juan Bautista Solano, Juan Muñoz Arias, Julio Aragón, Octavio Quesada, Ernesto Loria, Jaime Rivera, Arturo Viquez, Teodoro Rivera, Tobías Acuña, y Adán Sanabria. Huba varias ejecuciones musicales, prolongándose la fiesta hasta después de la media noche.

EL ALMUERZO

Terminado el acto inaugural, se pasó a la casa de habitación del señor Director de Escuela, don Fabio Ramírez, en donde la Junta de Educación, ofrecía un agape a las autoridades de enseñanza, y visitantes. Doña Isabel de Ramírez, doña Delfina de Sáenz, doña Rosa Ch. de Baltodano, señorita Margá Calvo y Meritina Fletes, pusieron en las viandas servidas sus exquisitos gustos culinarios, sirviendo las viandas con magnífica

presentación y agradable sabor. Al finalizar el almuerzo, hicieron uso de la palabra, don Jorge Ortiz, don Ramón Rodríguez, Lic. don Elías Leiva, don Fabio Ramírez, don Víctor Ortiz, y don Guillermo Tristán, ofreciendo este último el almuerzo que se daba.

TELEGRAMAS

Al finalizar el almuerzo, los concurrentes pusieron los siguientes telegramas:

Cristina R. v. de Jiménez.

Cartago.

Al efectuar la inauguración del edificio escolar en este pueblo que lleva el nombre de Manuel de Jesús Jiménez, enviamos a Usted, nuestras protestas de viva simpatía y cariño.

Ricardo Jiménez O.

Cartago

El homenaje a su Ilustre hermano don Manuel de Jesús Jiménez, al darle su nombre a la Escuela de esta localidad, nos hacen recordarle a Usted con respeto y viva simpatía.

Presidente de la República

San José

Se ha dado hoy a la Escuela de esta localidad el nombre de Manuel de Jesús Jiménez, y al hacerlo enviamos a Usted, un atento saludo en nombre de las Autoridades y Vecinos.

Estos anteriores telegramas, llevaron las firmas de Jorge Ortiz, Elías Leiva, Ramón Rodríguez, José Joaquín Rojas, Jenaro Araya, Juan Méndez, Eduviges Brenes, Jesús Mata Jesús Robles, Fabián Ortega, Víctor Ortiz H. Juan José Loria, Fabio Ramírez, Guillermo Tristán, Rafael Barrantes, Liborio Flores, Rubén Hernández, Raul Sáenz, Salvador Jiménez, José Angel Coto, Jorge Mata, Claudio Calderón, José Fonseca, Juan de Dios Coto, que eran los concurrentes al almuerzo.

BAILE

Después del almuerzo, se efectuó un animado baile social, en la casa del Sr. Director de Escuela, concurriendo los más importantes vecinos de la localidad, y el cual se prolongó hasta las horas de la tarde con gran alegría, notándose en todos los ánimos el natural gozo de estos festejos patrióticos escolares que han de recordar con gran

Entrada continua desde las cinco en adelante

Teatro Variedades

Martes 21 de Agosto de 1928

A las 5 y a las 6.45 p. m.

Primeras partes del bello drama

CARMEN

Domingo: Reaparecerá MARIA JACOBINI en BIGAMIA

A las 8.30 p. m.—GRANDIOSO ÉXITO!

Superior a LOS HIJOS DE NADIE

Sin Familia

por Artistas Franceses — Entrada UN COLON

TEATRO MODERNO

MARTES 21 DE AGOSTO DE 1928

A las 7 p. m.—La sensacional película de RIN TIN TIN

La Tragedia del Faro

A las 8.30 p. m.—Por 3ª vez el éxito cumbre de 1928
EL TRIUNFO MAXIMO DEL CINE
La grandiosa super producción titulada

El Gran Desfile

Creación Inmensa de

JOHN GILBERT Y RENEE ADORE

CADA NOCHE MAS EXITO!

CADA NOCHE MAS LLENOS!

LA PELICULA INOLVIDABLE!

cariño los niños de esta generación.

CARTA DE DON SANTOS LEON

Cartago 18 de Agosto de 1928. Sr. D. Fabián Ortega, Presidente de la Junta de Educación de Tierra Blanca.

Estimado Sr.:

Creo que solo circunstancias muy ajenas a mi buena voluntad, me privan del gusto de asistir a la fiesta escolar de ese distrito el día de mañana organizada como homenaje del Establecimiento a la memoria del meritisimo hombre público y distinguido Cartaginés don Manuel de Jesús Jiménez.

El civismo de ustedes con la buena intención de formar los ciudadanos de mañana con el ejemplo de las virtudes de los ciudadanos de ayer, es digno de toda alabanza; y el retrato que ha de descubrirse en el salón de esa Escuela será para los niños el recuerdo vivo de un gran ciudadano que por sus virtudes de patriota e integridad debe servir de modelo al que aspire a ser buen costarricense.

No puedo menos que felicitarles a ustedes por la hermosa idea de bautizar su modesta escuela con el nombre de "MANUEL DE JESUS JIMENEZ".

Muy agradecido por la muy fina atención de que he sido objeto, le ruego aceptar mi consideración y aprecio.—(f.)—Santos León Herrera.

La misión más alta y más digna del buen patriota es preparar a los niños y a los jóvenes para que mañana sean los mejores ciudadanos.

Jorge Ortiz E. —

Sub-Secretario de Educación Pública.

Son dos motivos los que nos reunen hoy: la inauguración del nuevo edificio escolar con lo cual se cristaliza un justo anhelo, y el tributar homenaje a uno de los más esclarecidos varones de la República.

Inspirándonos en los deseos de los mejores ciudadanos, en este día hagamos votos por la libertad y prosperidad de nuestra Patria.

Fabio Ramírez S.,

Director de la Escuela Manuel de Jesús Jiménez.

Discurso del Subsecretario de Instrucción Pública.

Como ciudadano, mi mas íntima satisfacción, es contemplar el pu-

SASTRERIA R. A. MIRANDA

PASAJE JIMENEZ

Tel. 197

En el sorteo No. 12 de nuestra serie "UNION" salió favorecido el

No. 92

perneciente a

J. R. Salazar Soto

Presenciaron los siguientes señores: Rigoberto Castillo, Miguel A. Corderón, Luis Granados y José Lorio.

20 de Agosto de 1928

PROXIMAMENTE SE HARA EL PRIMER SORTEO DE LA

Serie B.

QUEDAN MUY POCAS ACCIONES.

SUSCRIBA LA SUYA

jante espectáculo de nuestra pequeña república, donde la civilización y la cultura, saben abrirse paso a través de las montañas, que se derriban al golpe milagroso del progreso, para transformarse en graciosas y alegres poblaciones, donde nuestros sobrios y buenos campesinos, viven felices y tranquilos, alejados del mundanal ruido, rindiendo culto fervoroso al trabajo.

Pienso que tenemos la suerte, de vivir el momento histórico más importante, hermoso desenvolvimiento de nuestra querida Costa Rica. Todos sus habitantes, aprovechando sus energías, e impulsados por la Providencia, luchan colectiva y febrilmente, para engrandecerla, procurando su intenso desarrollo agrícola, industrial y comercial. El agricultor penetra en el corazón de la montaña, para arrancar a la entraña de la tierra, el tesoro de su fertilidad: el industrial busca ansioso, las energías prodigiosas y ocultas de la madre naturaleza, para transformarlas en luz y fuerza; y el comerciante, busca nuevos productos y nuevos medios, de producir riqueza. Los pueblos nos ofrecen ejemplos dignos de imitarse, y de citarse;—antes iban a la política guiados por la ambición personal; ahora, se congregan para ofrecer la mayoría de su contingente, al Candidato más digno de ser aclamado y que, a cambio, de su apoyo, les prometa escuelas, caminos, puentes y cañerías. Pueblos tan laboriosos y honrados, pueblos que viven del trabajo, y que cultivan como una virtud la paz, son pueblos grandes y dignos, son pueblos que sabrán conservar siempre el precioso tesoro de sus libertades

"Sin familia" se reprisa

Sin Familia, super producción de arte francés, se reprisa esta noche en el Teatro Variedades, por segunda vez y después del éxito de su estreno segunda exhibición de anoche.

Esta película, por su grandiosidad, por la magnífica interpretación de los artistas está calificada como una de las super producciones de mayor éxito.

Al dar cuenta a los lectores de la reprise de Sin Familia, tenemos

mos hoy que llevarles la nueva de que el domingo próximo reaparece en Costa Rica, la genial, la maravillosa artista italiana María, Jacobini, en su última super producción filmada por artistas franceses: Bigamia, un coloso del arte del cinema.

Bigamia es el drama mas tremendo que nuestros ojos habrán de ver. En edición próxima nos referiremos a ella.

En las oficinas de este periódico hay persona interesada en saber quien es don Alberto M. Co-reedor. Corre ponsai de la Interocean Press, que está enviando desde Costa Rica, curiosa información a la prensa del exterior.

y que a través de los tiempos y de las generaciones mantendrán la soberanía de la república y el prestigio de las instituciones. He venido a esta fiesta, lleno de entusiasmo, porque significa una manifestación evidente de nuestra cultura. Inaugurar una escuela, es tan grande y meritorio en la vida ciudadana, como inaugurar un templo;—en la iglesia, elevamos hasta Dios los corazones, para pedir gracias y bendiciones;—en la escuela el maestro, artifice humilde, modela el espíritu de los niños, los nutre con sus sabias lecciones, y enciende la llama del amor en sus corazones, para que mañana puedan servir bien a la república.

La encantadora parvada de niños, que asiste a la escuela, que la alegra con el entusiasmo y la vivacidad de sus pocos años, tiene una santa y noble misión que cumplir en el porvenir—conservar la Patria de sus mayores, y engrandecerla, por el trabajo y la virtud, para que siga dando el mejor ejemplo, a sus hermanos del continente americano. Y para cumplir bien con este sagrado deber, es necesario volver los ojos a nuestra historia del pasado, letóricamente de las sabias enseñanzas de nuestros próceres, de los hombres ilustres que ya se fueron, pero que desde el cielo velan por la integridad nacional;—de los varones justos, que nos dejaron el santo ejemplo de sus virtudes cívicas y de su acendrado amor a Costa Rica.

Saludable ejemplo, es por eso, el que nos ofrece la Junta de Educación de Tierra Blanca, que al inaugurar su nueva escuela, que es faro de luz, inmortaliza el nombre de un varón, que también fué luz, entre los mas destacados costarricenses de su época. Don Manuel de Jesús Jiménez Oreamuno, merece el respeto y admiración de sus conciudadanos. Al recordarle, me parece contemplar, por las calles de la vieja ciudad de Cartago, la recia figura del hidalgo español, severa—bien cortada, con su amplia capa, de los tiempos de los caballeros castellanos—que infundían respeto y admiración. Cultivó con mucho cariño las letras, y su prosa era galana, llena de hermosas frases, que delietan y recuerdan los

buenos escritores del siglo de oro de la literatura. Político hábil y sagaz, participó con éxito en muchas jornadas cívicas, sirviendo a la república con gran entereza de carácter, por que don Manuel era pasional y enérgico. Le prestó grandes e importantes servicios a su Patria, siendo de notar que vivió y murió pobre;—esta es su mejor ejecutoria, para afirmar que sus servicios fueron abnegados y patrióticos. En los últimos años de su vida, sirvió la Presidencia de la Municipalidad de Cartago y en el seno de esa Corporación, tuvo el honor de colaborar en oél en muchos proyectos de importancia:—uno de ellos, digno ahora de mencionarse es el cuadrante de Tierra Blanca, que le da un bonito aspecto a esa población. Para mí, tenía don Manuel, una virtud excepcional, que yo deseo hacer resaltar en esta ocasión: —era un gran cartaginés, quería a su noble y leal ciudad, como a la señora de sus ensueños;—por eso, después del terremoto se dedicó a procurar la rápida reconstrucción de Cartago, y luchó bravamente, para que las laboriosas abejas, dispersas, por el rudo golpe de la catástrofe volvieran pronto a su panal.

Tierra Blanca, que es una de las más bellas poblaciones de nuestra provincia; que contemplada desde Cartago, semeja una bandada de garzas en reposo, como decía don Ramón Matías Quesada;—que tiene una montaña prodigiosa, por sus encantos y bellezas—por el tesoro inagotable de su milagrosa fertilidad—y porque sirve de magnífico marco al espléndido valle del Guarco;—que con su frío penetrante y rico, renueva las energías de sus moradores, que se distinguen por su amor al trabajo, porque son fuertes, ya que viven acariciados por los rugidos de su volcán;—Tierra Blanca, que tiene tantos encantos, procede con justicia, haciendo una solemne inauguración de su escuela y bautizándola con el nombre de Manuel de Jesús Jiménez. De hoy para siempre—el nombre este preclaro ciudadano, queda colocado en una de las partes más elevadas de la república—frente al coloso del Irazú.